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СТРИЖКА
На прошедшей неделе все поняли, что передышка кончи

лась. Сколько бы показного оптимизма ни излучали с теле
экранов Касьянов и Кудрин, Илларионов и Греф, и им, и 
президенту яснее ясного: нефтяные пары улетучиваются — 
больше не потоксикоманишь.

Два с половиной года низкий рубль и высокая экспорт
ная цена «черного золота» позволяли власти пребывать в 
сладких грезах о растущей экономике. Надо признать: про
длись лафа еще лет пять — и мечты могли обернуться 
явью. Но тут террористы обрушили нью-йоркские небоск
ребы, мировые рынки пошли вразнос — и русская сказка 
кончилась на третьем, как водится, годе — на третьем, ста
ло быть, повторе.

Что в сухом остатке? Бюджет 2002 года планировался в 
три раза больший, чем в 2000-м? Центробанк скопил 40 
миллиардов долларов золотого запаса. За границу вывезе
но более 50 миллиардов «зеленых». Прибыль отечествен
ных экспортеров энергоресурсов плохо поддается учету, но 
можно исходить из того, что она примерно равна доходной 
части бюджета всего государства.

Вот тут остановимся. Расхожее сравнение нашей страны 
с наркоманом, зависящим от нефти, как от героина, натал
кивает на естественный вопрос: а кто же наркодилер? Ответ 
на поверхности: нефтяные, стопроцентно частные, компа
нии. Таковых наберется штук десять. Ими владеют человек 
20 — 30. Благодаря фантастической конъюнктуре, эти люди 
за два с половиной года получили сумасшедшие прибыли.

Назначенные ельцинскими чиновниками олигархи не лю
бят вкладываться в развитие производства, в геологораз
ведку. По большей части, качают «черное золото» еще со
ветским оборудованием из советских скважин, стригут «зе
лень» и складируют ее в оффшорах. И государство делает 
вид, что так и надо.

Когда цены на нефть стали падать, страны ОПЕК обрати
лись к России — сократите добычу. В самом деле, зачем 
продавать два барреля за ту же цену, что один? Наше пра
вительство после долгих уговоров согласилось произво
дить в день на 50 тысяч баррелей меньше. Чисто символи
ческий жест, никак не влияющий на конъюнктуру цен. Стра
ны ОПЕК обиделись: именно благодаря их согласованной 
политике наши компании имели роскошные условия для эк
спорта. Обиделись и объявили России войну. Победу торже
ствовали уже через три дня. Когда цена за баррель опусти
лась до 8 долларов, наши неблагодарные хищники взвыли. 
Дело в том, что себестоимость добычи нефти в России в два 
раза выше, чем в странах ОПЕК. И те даже при цене в 8 
долларов получали пусть мизерную, но прибыль, а наши 
олигархи — кукиш без масла.

Чиновники из российского правительства, может быть, и 
хотели сразу помочь ОПЕК, да как? Вмешиваться в частную 
хозяйственную деятельность они не вправе. Да и где это 
слыхано, чтобы наркоман учил наркодилера работать?

Президент и правительство твердят, как «Отче наш», 
пассажи о незыблемости итогов приватизации. Можно по
думать, что Чубайс создал ни больше, ни меньше — «Свя
щенное писание». По нему и живем. По гайдаровскому по
ниманию рынка как игры свободных стихий. Куда заведут 
нас священные коровы, вернее, куда уже завели? В джунгли 
криминального государства.

В обществе подспудно существуют даже некая перво
проходческая гордость: вот, мол, создали систему с зонов
скими законами — и ничего, живем. Полная чушь. Тащимся 
по задворкам мировой истории — только и всего. Почти 
все страны Латинской Америки уже не раз и не два воспро
изводили модель криминального государства. При всей 
продажности и жестокости наших силовиков, им еще тя
нуться и тянуться до «тонтон-макуты», наводившей ужас на 
жителей Гаити.

Нормальный путь — другой. Его обозначил тоже рус
ский, великий экономист Василий Леонтьев. Прозрачная 
бухгалтерия субъектов рынка, государственное вмешатель
ство в экономику с элементами планирования. По его ре
цептам создавалось японское «чудо».

Не нравится Леонтьев — есть еще «шведская модель», 
близкий к ней «народный капитализм».

Ведь совершенно понятно: болтаться на гайдаровской 
привязи больше нет мочи. Надо, наконец, идти, и направле
ние движения должна наметить власть — иначе ее покусают.

Очевидно, что национализация «нефтянки» могла бы 
выпрямить пошатнувшийся бюджет, избавить от энергети
ческих кризисов, двинуть вперед саму отрасль, защитить 
внутренний рынок от роста цен на энергоносители и, значит, 
сделать его привлекательным для инвестиций.

Сейчас в Европе самая богатая страна — Норвегия. Каж
дый ее житель, не будь он по-европейски практичен, мог бы 
по вечерам принимать ванны из шампанского. Райское бла
годенствие норвежцев наступило после того, как страна на
чала торговать нефтью. И что интересно: добычу и прода
жу «черного золота» держит в своих руках тамошнее госу
дарство. И ни один злопыхатель не посмеет назвать нашего 
северного соседа страной с нерыночной экономикой.

Конечно, жителей в Норвегии в сорок раз меньше, чем в 
России. Но за все мытарства наши люди заслужили хотя бы 
бокал шампанского по вечерам.

До будущего вторника. ОлегБАЛЕЗИН

ИЗ ПРУДА БОЛЬШЕ
НЕ ПЬЕМ

ЕКАТЕРИНБУРГ. В ближайшее время в Екатеринбурге пе
рестанут брать воду для питьевых нужд из Верх-Исетского 
пруда, заявила 27 ноября заместитель областного мини
стра природных ресурсов Галина Пахальчак.

По ее словам, рядом с водохранилищем расположено 
множество промышленных предприятий, стоки которых 
отрицательно влияют на качество питьевой воды. Для ее 
очистки в домашних условиях необходимо использовать 
фильтры или кипятить. В будущем планируется брать 
воду из подземных источников. Г. Пахальчак отметила, 
что в связи с действующей программой по очистке воды 
через два года качество питьевой воды в Екатеринбурге 
заметно улучшится.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ
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пять дней современной хореографии
Один за другим в рам

ках международного фес
тиваля «Данс-театр» про
шли постановки из Фран
ции, Германии и России. Их 
было немного, но каждый 
— высшей пробы.

А начался фестиваль 
скандально — со спектакля 
«Трик&Трак» Пала Френа- 
ка.Танцоры в нем полуоб

нажены, а то и вовсе лише
ны одежд. Неподготовлен
ному зрителю понадоби
лось некоторое время, что
бы свыкнуться с этим и на
чать оценивать собственно 
его хореографические до
стоинства.

— Спектакль очень кра
сивый, жесткий и действи
тельно современный, хотя

и обращается к вечным те
мам, — высказывает свое 
мнение художественный 
руководитель Муници
пального театра балета и 
один из инициаторов про
ведения фестиваля Олег 
Петров. — Данс-компания 
Пала Френака известна в 
Европе. И в Екатеринбурге 
они не впервые — приво

зили несколько лет назад 
спектакль «Плашки». Так 
что приглашали его уже 
как старого друга.

(Окончание на 4-й стр.) 
На снимке

Анатолия ЛАПТЕВА: 
француз Брюно Данжу 

общается 
со зрителями 

после спектакля

ФИКТИВНОЕ 
БАНКРОТСТВО 
ЕКАТЕРИНБУРГ. Случаи фиктив
ного и преднамеренного банк
ротства попали в поле зрения 
Генеральной прокуратуры РФ 
по Уральскому федеральному 
округу. Возбуждено пять по
добных уголовных дел.

По словам руководителя 
отдела по надзору за исполне
нием законов Олега Горбуно
ва, введение процедуры банк
ротства на уральских предпри
ятиях приводит, как правило, 
не к финансовому оздоровле
нию, а к переделу собственно
сти и потере доли государства 
на предприятии. Зачастую 
банкротство становится спосо
бом избежать расчета с кре
диторами предприятия.

Прокурорская проверка 
выявила факты, когда арбит
ражные управляющие дей
ствовали в интересах кредито
ров или переводили активы 
предприятия в «Рога и копыта» 
— фиктивные, созданные ими 
самими фирмы. Так, решается 
вопрос о возбуждении уголов
ного дела в отношении арбит
ражных управляющих Михай
ловской бумажной фабрики и 
Челябинского агрегатного за
вода, возбуждены уголовные 
дела против арбитражных уп
равляющих Полевского хлебо
комбината, молочного комби
ната «Свердловский». В нару
шении законодательства о 
банкротстве подозреваются 
также исполняющий обязан
ности директора ОАО «Урал- 
машстрой» и руководство 
ОАО «Свердмашприбор». За
частую на имущество банкро
тов претендуют мнимые кре
диторы, как было на УралАЗе.

Самое суровое наказание 
за нарушение законодатель
ства о банкротстве — три года 
лишения свободы. Как прави
ло, подобные дела сложно до
вести до суда.

ЕАН

ЕКАТЕРИНБУРГ. На заседании согласительной комиссии по 
бюджету области на 2002 год, которое провел предсе
датель правительства области Алексей Воробьев, обсуж

дены основные социальные статьи, сообщили в департа
менте информации губернатора. Оговаривались вопросы 
увеличения объема финансирования областных программ 
по культуре, спорту, медицине, развитию сельского хозяй
ства.

ЗА КУЛЬТУРУ 
ВОЗЬМУТСЯ

Речь шла о комплексе 
финансовых мероприятий 
на 2002 год по выделению 
средств на содержание 
объектов социальной защи
ты населения, в том числе 
интернатов для пожилых 
людей. Согласительная ко
миссия пришла к выводу о 
необходимости поддержки 
социальных программ 
строительства жилья для 
молодых специалистов в 
сельской местности, об ук
реплении материальной 
базы лечебных учрежде
ний. А. Воробьев поднял 
вопрос о приобретении но
вого рентгеновского обору
дования. Председатель 
правительства призвал чле

нов комиссии поддержать 
программу «Школьный ав
тобус», финансирование 
которой пока затруднено.

Принято решение выде
лить значительные сред
ства в 2002 году на капи
тальный ремонт некоторых 
объектов культуры — об
щежития Свердловского 
областного музыкального 
училища имени П.И. Чай
ковского, обладающего 
уникальной акустикой зала 
Маклецкого в музыкальном 
училище, Асбестовского 
училища культуры. Наме
чается выделить деньги на 
развитие недавно образо
ванного невьянского му
зейного комплекса.

НАЧАЛЬНИК!
ЕКАТЕРИНБУРГ. 129 тысяч человек в области проживет в 
ветхом жилье, в городах и районах насчитывается 14 тысяч 
ветхих строений, сообщил 27 ноября заместитель предсе
дателя областного правительства, министр энергетики, 
транспорта, связи и жилищно-коммунального хозяйства 
Виктор Штагер.

Ситуация складывается 
критическая, так как еже
годно все больше зданий 
выходит из строя. Ветхое и 
аварийное жилье составля
ет около трех процентов 
всего жилого фонда. Из 
федерального бюджета в 
область до 2010 года плани
руется выделить четыре 
миллиарда рублей. Для по
лучения средств разраба
тывается областная про

грамма. Однако ее разра
ботку тормозят власти на 
местах. Еще до первого 
сентября муниципальные 
образования должны были 
представить информацию 
о состоянии жилищного 
фонда. Однако в работе 
приняли участие власти 
только 41 территории.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ 

НОВОСТИ

Спрашивайте - ответим! «Горячий телефон» редакции 71-38-75 - с 12 до 17 часов

Уголовное дело
о мнимом суде

ЕКАТЕРИНБУРГ. Оперативники отдела по борьбе с экономи
ческими преступлениями Ленинского РУВД Екатеринбурга 
раскрыли серию преступлений, связанных с незаконным 
выселением жильцов из общежитий на улицах 8 Марта и 
Большакова.

Как сообщил руководи
тель пресс-службы ГУВД 
области Валерий Горелых, 
мошенники представили в 
паспортно-визовую службу 
86 поддельных решений 
суда о снятии горожан с ре
гистрации с последующим 
выселением. По предвари
тельным данным, преступ

ным бизнесом занималась 
женщина — юрист одного 
из предприятий Екатерин
бурга. Сейчас ее разыскива
ет милиция. По данному 
факту прокуратура Ленинс
кого района возбудила уго
ловное дело по статье 159, 
части 3 УК РФ — мошенни
чество в крупных размерах,

которая предусматривает 
наказание в виде лишения 
свободы на срок от пяти до 
десяти лет. Дело передано 
в следственное управление 
Ленинского РУВД на даль
нейшее расследование. Це
лью мошенничества было 
завладеть комнатами высе
ленных граждан.

В милицию поступило 
уже 30 заявлений от потер
певших. По словам В. Горе
лых, в основном это одино
кие матери с несовершен
нолетними детьми.

Все шло как по маслу...
ЕКАТЕРИНБУРГ. В городе выявлен подпольный цех по про
изводству сливочного масла.

Как сообщила госторгинс- 
пектор Галина Клементьева, 
при проверке Орджоникид- 
зевского района Екатерин
бурга специалисты област
ной госторгинспекции обна
ружили на прилавках мага
зинов фальсифицированное 
сладкосливочное масло 
«Крестьянское», изготовлен
ное пермским ОАО «Осинс
кий молочный завод». В про
дукте кроме животных жи

ров содержались также 
жиры растительного проис
хождения. На упаковке не 
было указано ни сорта мас
ла, ни срока годности.

Фальсифицированными 
оказались и документы по
ставщика. Сертификат ка
чества от Осинского молоч
ного завода, выданный на 
серийное производство 
сливочного коровьего мас
ла, оказался поддельным, а

стоимость продукта по то
варно-транспортным на
кладным составляла лишь 
семь рублей за пачку. 
Транспортная тара продук
тов не была маркирована. 
Оптовое предприятие, по
ставлявшее в розничную 
торговлю фальсифициро
ванную продукцию, при
влечено к административ
ной ответственности. Из 
продажи в Екатеринбурге 
изъято 1400 пачек некаче
ственного продукта.

ЕАН

амделениях 
Екатеринбурга к абдясиш. 
Падниснан индекс 53300

1объявления1
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5—6 декабря
Переменная 
облачность, 
без осадков.

Температура 
воздуха ночью — 
-16-21°, 
в горных и пониженных 
районах — до -27°, 
днем — -9—14°, 
местами — до -19°.

Ветер 
северо-западный, 
2—7 м/сек.
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Работать на 
это круто!
ТАКОЙ ДЕВИЗ ВЫБИРАЮТ СЕБЕ 

ПРЕДПРИЯТИЯ, ЖЕЛАЮЩИЕ
ПРИВЛЕЧЬ МОЛОДЕЖЬ

Свердловская область первой в России начала процесс воз 
рождения общественных молодежных организаций на пред 
приятиях. Поэтому не случайно именно Екатеринбург стал 
местом проведения в конце ноября Всероссийского семина 
ра, посвященного проблемам работающей молодежи.

На Урал прибыли послан
цы 17 регионов страны, что 
подтверждает актуальность и 
размах этой проблемы в 
наши дни. На фоне роста про
изводства в большинстве от
раслей экономики резко воз-
росла потребность в притоке

помнил, что первый подпи
санный им указ в уходящее 
2001 году объявлял его го
дом молодежи. И причин« 
тому — несколько крупны) 
строек на территории на
шей области, в частности

Прошедшая неделя

ПОНЕДЕЛЬНИК, 26 НОЯБРЯ
♦ Первый вице-мэр Екатеринбурга В. Смирнов со

вершил объезд отдаленных поселков.
♦ В Екатеринбурге создана городская организация 

партии «СПС».
♦ В Екатеринбурге прошло заседание регионально

го совета еврейских организаций и общин Уральского 
региона.

♦ Состоялось заседание правительства Свердловс
кий области, на котором премьер А. Воробьев дал нега
тивную оценку деятельности руководителей оборон
ных предприятий-должников.

Г

молодых, профессионально 
подготовленных кадров. Осо
бенно „сложная ситуация 
складывается в социальной 
сфере и в сельском хозяй
стве. Если крупные промыш
ленные предприятия могут 
предложить молодому чело
веку более-менее приемле
мую зарплату и хоть какой-то 
вариант обеспечения жиль
ем, то там нет и этого.

Выступая на открытии се
минара, Эдуард Россель на-

стан-5000 и энергоблок БН-
800. Он напомнил, что в про
шлые годы подобные строй
ки, как правило, объявля
лись комсомольскими. Сей
час комсомола нет, но без 
активного привлечения мо
лодежи эти объекты не воз
вести.

Сегодня молодежь на 
предприятиях области объе
диняется «снизу», по соб
ственной инициативе, формы 
— самые различные: моло
дежные комиссии при проф-

комах, советы молодых спе
циалистов, структурные под
разделения в администрации 
предприятия. Всего в области 
их насчитывается уже восемь 
десятков, а первые появились 
на НТМК и Уралвагонзаводе. 
В один из дней участники се
минара выезжали в Нижний 
Тагил, чтобы на месте ознако
миться с опытом работы мо
лодежных организаций на 
этих промышленных гигантах. 
Было о чем рассказать на

встрече и представителям 
Уралмашзавода — напри
мер, о перспективах карьер
ного роста молодого специа
листа. А сотрудники Синарс
кого трубного завода в Ка- 
менске-Уральском взяли на 
вооружение идею о том, что 
работать на нем — модно, а 
быть членом команды КВН 
«Синара» или музыкальной 
группы с таким же названием 
— просто круто.

Наша область по темпам

роста производства опере
жает многие регионы стра
ны. Пока это происходит в 
основном за счет труда и 
профессионализма ветера
нов, работников старшего 
поколения. Но если сегод
ня всерьез не заняться под
готовкой смены для них — 
рост в ближайшее время 
может прекратиться, а 
грандиозные проекты так и 
не станут реальностью.

Светлана БОЯРСКИХ

ВТОРНИК, 27 НОЯБРЯ
♦ Депутаты Екатеринбургской гордумы не дали се- 

годня согласия на дополнительные вложения в Муни- 
ците л ь н ый банк.

♦ Свердловская облдума внесла поправки в област
ной избирательный кодекс.

♦ Состоялся Совет общественной безопасности при 
губернаторе Свердловской области.

♦ Э. Россель в КОСКе «Россия» открыл первую 
Уральскую специализированную выставку «УралЮве- 
лир-2001».

ОБВЕТШАЛАЯ СТОЛИЦА
У ОБЛАСТНОГО ЦЕНТРА НЕТ ДЕНЕГ, 
ЧТОБЫ ПРИВЕСТИ СЕБЯ В ПОРЯДОК

ЕКАТЕРИНБУРГ. На согласительной комиссии по бюджету 
области на 2002 год были рассмотрены разногласия с Ека
теринбургом, сообщили в департаменте информации’гу
бернатора.

По мнению главы Екате
ринбурга Аркадия Чернец
кого, планируемые показа
тели по сбору налогов за
вышены по налогу на дохо
ды физических лиц на 404 
миллиона рублей, по при
были — на 80 миллионов, 
по акцизам — на 12 милли
онов, по налогу с продаж — 
на 204 миллиона, на имуще
ство — на 72 миллиона руб
лей. В целом сумма разно
гласий составляет более 
800 миллионов рублей. 
Бюджет сбалансирован по 
доходам и расходам в пять 
миллиардов рублей.

Председатель прави
тельства области Алексей 
Воробьев для сравнения 
привел такие цифры: бюд
жет Нижнего Тагила, насе-

ление которого лишь в три 
раза меньше областного 
центра, составляет всего 
1 миллиард 100 миллионов 
рублей. По расчетам обла
стного министерства фи
нансов, никакого завыше
ния доходной части бюд
жета нет, более того, коэф
фициенты роста установ
лены ниже, чем в среднем 
по области. Так, сбор подо
ходного налога планирует
ся увеличить на 32 процен
та (по области — 34 про
цента, для промышленных 
городов — 50 процентов и 
выше). По налогу на при
быль запланировано со
брать 90 процентов от сум
мы поступлений 2001 года, 
на имущество — 86 про
центов. В результате бур

ной дискуссии каждый ос
тался при своем мнении.

А. Воробьев предложил 
финансистам Екатерин
бурга и области до третье
го декабря совместно пе
ресчитать все запланиро
ванные суммы. Также бу
дут пересчитаны и предпо
лагаемые расходы на 
аппарат управления и за
работную плату для работ
ников бюджетной сферы. 
Ежегодно Екатеринбургу 
выделяются средства для 
выполнения функций, при
сущих только областному 
центру. Это дополнитель
ные расходы на здравоох
ранение, общественный 
транспорт, благоустрой
ство, строительство метро. 
В 2001 году было выделено 
315 миллионов рублей, на 
2002 год запланировано 211 
миллионов рублей (только 
на здравоохранение и мет

ро). Большинство членов 
комиссии высказали мне
ние, что средства на обще
ственный транспорт Екате
ринбургу надо выделить.

Бурные споры вызвали и 
другие вопросы: откуда 
брать средства на капиталь
ный ремонт жилья и ветхих 
школ, на программу энерго
снабжения. Как объяснили 
специалисты областного ко
митета ценовой политики, 
второго августа 1999 года 
было принято постановление 
Правительства РФ, по кото
рому платежи за капиталь
ный ремонт жилых домов 
входят в структуру платежей 
населения. Но большинство 
муниципалитетов это поста
новление игнорируют. В об
ласти такие платежи установ
лены только в пятнадцати 
территориях. В Екатеринбур
ге жители города пока за ре
монт жилья не платят.

В областном центре ост
рее, чем в других городах, 
стоит проблема капитально
го ремонта ветхих школ. 
Многие учебные заведения 
построены в 30 — 50-е годы 
прошлого века и давно раз
валиваются. За пять лет от
ремонтировано три школы, 
еще две полностью разоб
рали, но затем работы были 
прекращены. Ежегодно ека
теринбургская мэрия нахо
дила для этого по 50 милли
онов рублей, но сейчас 
средств у города нет. К тому 
же в последние годы прак
тически прекратилось строи
тельство новых школ. Депу
таты члены комиссии Вале
рий Трушников, Владимир 
Крицкий, Наиль Шаймарда
нов, Николай Воронин, под
держав А. Чернецкого, зая
вили, что срочно нужна про
грамма ремонта ветхих 
школ области. С этим согла
сился и А. Воробьев.

К третьему декабря об
ластное министерство фи
нансов должно подготовить 
расчеты по всем предло
жениям, а также по самому 
сложному вопросу — опла
те долга за полученные 
Екатеринбургом под гаран
тию областного правитель
ства автобусы.

ЕАН

СРЕДА, 28 НОЯБРЯ
■ ♦ Деприватизации ЗАО «Альстом-СЭМЗ» не про
изойдет: арбитражный суд отказал в иске прокуратуре.

♦ На предприятиях Свердловской области начались 
переборы газа.

♦ Э. Россель во Дворце молодежи принял участие в 
торжественных мероприятиях, посвященных Дню ма
тери.

♦ Профсоюзные организации Свердловской облас
ти Требуют отмены единого социального налога.

♦ В Москве начал свою работу отчетный съезд Все- 
российской федерации профсоюзов. Свердловскую 
область представляет делегация профсоюзных работ
ников во главе с председателем регионального отделе
ния федерации профсоюзов Ю. Ильиным.

♦ Законодательное собрание области в Совете Фе
дерации будет представлять А. Шмелев

ЧЕТВЕРГ, 29 НОЯБРЯ
♦ Под председательством прокурора Свердловс-

кой области Б. Кузнецова прошло координационное со
вещание руководителей правоохранительных органов 
области по проблемам борьбы с незаконным оборотом 
наркотиков.

♦ Генеральным директором ОАО «Первоуральский 
новотрубный завод» (ПНТЗ) назначен Мелик Мори.

♦ Прошла рабочая встреча губернатора Э. Росселя с 
А. Шмелевым и В. Трушниковым — представителями в 
Совете Федерации от областной исполнительной влас- 
ти.

♦ В продажу поступили спички, рекламирующие 
партию «Единство».

, ♦ Правление Екатеринбургского муниципального
банка: утверждение о финансовом 
меньшей мере, некорректно.

крахе банка, по

■
ПЯТНИЦА, 30 НОЯБРЯ
♦ Верховный суд России оставил^ без 

приговор Свердловского областного; суда 
Петрова.

изменения 
по делу Е.

Еородские власти, похо
же. всерьез решили 
сделать Екатеринбург цент

ром туризма, причем меж
дународного. Неделю назад 
была принята программа 
развития туризма в Екате
ринбурге и области, все ме
роприятия которой должны 
претвориться в жизнь до 
2003 года.

В числе тех немногих, кто 
при участии комитета по то
варному рынку разрабатывал 
программу, оказались декан 
исторического факультета 
УрГУ Дмитрий Бугров, на
чальник управления по разви
тию физкультуры, спорта и ту
ризма городской администра
ции Вячеслав Кудринский и со
трудник УрО РАН Елена Кро
това. По их мнению, природа 
Урала, культурные, историчес
кие памятники, наличие обору
дованных мест отдыха, боль
шой поток гостей города по
зволяют говорить об органи
зации здесь качественного ту
ристического бизнеса.

Как «положительный при
мер» приводилась гора Ежо-

САФАРИ ПО МОРОЗУ
ЕКАТЕРИНБУРГУ ПРОРОЧАТ СТАТУС ТУРИСТИЧЕСКОЙ «МЕККИ»

♦ Состоялось заседание политического совета реги
ональной организации «СПС».

♦ В Екатеринбург прибыл посол Индии в РФ.
♦ В Талице прошел фестиваль газеты «Наш дом — 

наш город ».
♦ В Екатеринбурге молодой семье, где родилась 

тройня, выделили квартиру.

вая, что под Нижним Тагилом, 
трасса на которой меньше чем 
за два года силами местных 
властей из никому неизвест
ной превратилась в излюблен
ное место отдыха состоятель
ных горнолыжников. А ведь 
таких хороших горнолыжных 
трасс у нас на Урале немало.

В настоящее время ведутся 
переговоры с екатеринбургс
кими турфирмами на предмет 
того, чтобы они работали не 
только «на выезд», но и на 
«въезд». Мы с удовольствием 
рассказываем о времени, про
веденном за границей, но по
чему-то с удивлением дума
ем: кому может понадобиться 
совершать турпоездки по 
Уралу?

Между тем директора мес
тных турбаз ждут не дождут
ся иногородних и иностранных 
клиентов. Благо условия под

ходящие для проживания име
ются, ландшафт живописный, 
есть возможности для зимнего 
отдыха и летнего сплава по ре
кам.

Уже сейчас разрабатыва
ются экскурсионные маршру
ты по Екатеринбургу и облас
ти. Их около десятка, но где-то 
не хватает точек питания, гос
тиниц, дороги пока что тоже 
оставляют желать лучшего. 
Рынок подобных услуг суще
ствует давно, но занимаются 
этим, в основном, фирмы-од
нодневки, низкокачественные 
услуги которых отбивают у ту
ристов всякое желание вновь 
появляться в столице Урала. 
Разработанные совместно с 
городскими турфирмами мар
шруты и саму программу ее 
инициаторы планируют пред
ставить будущей весной в 
Москве, на ежегодной вы

ставке, посвященной туризму.
Вот что заявил Сергей Ба

кунин, один из разработчиков 
программы:

— Мы делали ставку на 
иностранцев,коих в Екатерин
бург приезжает порядка 15 
тысяч в год. А это значит, нуж
но улучшать гостиничный и ре
сторанный бизнес в нашем го
роде.

Действительно, не многие 
наши гостиницы могут похва
литься достойным уровнем 
сервиса, зато цены в них — не 
ниже европейских. Подготов
кой гостиничного персонала в 
Екатеринбурге занимаются не
сколько учебных заведений, в 
частности, Уральский экономи
ческий институт (СИНХ) и про
фессиональное училище № 20. 
В СИНХе с нынешнего года от
крыта специализация «Социо
культурный менеджмент и ту

ризм», а училище, в основном, 
готовит персонал «низшего 
звена» — горничных, коридор
ных и администраторов.

Кроме того, в планах руко
водителей городских отелей на 
будущий год предусмотрена 
масса мероприятий по ремонту 
гостиниц и организации в каж
дой из них делового центра.

Возможно, что в оформле
нии их интерьера примут учас
тие местные художники и куз
нецы.

Развитие туризма на Урале 
— занятие, выгодное во всех 
отношениях. Это не только до
полнительная статья в бюдже
те области, но и повод разве
ять иллюзии иностранных 
граждан о России как о дале
кой заснеженной стране, где 
вокруг редких деревянных до
миков бродят медведи.

Наталия МУСТАФИНА

[Минувшие сутки

«Горячий телефон»
«Недалеко от моего дома, на перекрестке улиц Больша
кова-Чапаева, хотели открыть пункт приема стеклота
ры. Но потом это помещение отдали под продуктовый 
магазин. А ведь многие старики только этим и живут. 
Далеко с сумками, полными банок и бутылок, тоже не 
уйдешь. Почему же этих пунктов приема в Екатеринбур
ге так мало! д. Савчук, пенсионерка

Куда девать 
пустые бутылки?

В нашем городе основ
ным «утилизатором» отхо
дов является муниципаль
ное предприятие «Урал- 
вторма». Занимаются они 
и сбором тары. Поэтому 
на данный вопрос отвечает 
заместитель директора 
«Уралвторма» Николай 
Подковыркин.

— Вообще-то, если мага
зин торгует продукцией в 
бутылках, то он должен 
принимать пустую тару. От
дельные пункты ее приема 
в основном частные. Что ка
сается конкретно «Урал
вторма», нами по городу 
организовано 22 таких пунк
та. В четырех из них, распо
ложенных в Кировском и 
Чкаловском районах, при
нимают все разновидности 
стеклотары, и помещения 
эти всегда забиты до отказа. 
В остальных восемнадцати 
принимают только пивные 
бутылки и стеклобой.

Количество пунктов 
приема тары мы не сокра
щаем. Наоборот, за пос
ледний год открыли шесть 
новых.С первого декабря 
2002 года во всех них мы 
планируем принимать 
пластиковые бутылки по 
два рубля за килограмм и 
алюминиевые банки по 
восемь копеек за штуку. 
Глядишь, и город будет 
чище. Недавно образова
лось ООО «Вторсырье», 
которое тоже будет зани
маться сбором тары. 
Правда, пока оно открыло 
только один пункт.

А относительно несо- 
стоявшегося пункта при
ема тары на Большакова- 
Чапаева могу сказать 
только, что он находится 
не в нашем ведении. Са
мый ближний наш пункт 
находится на улице Агро
номической, 28.

Наталия МУСТАФИНА

Натовский калибр
ЕКАТЕРИНБУРГ. Полномочный представитель 
президента РФ в Уральском федеральном 
округе Петр Латышев в Москве отстоял ин
тересы Свердловской области при распре
делении государственного заказа ФГУП 
«Завод № 9» на 2002 год на изготовление 
пушек калибра стран НАТО. Вопрос об этом 
заказе поднял в разговоре с П. Латышевым 
губернатор Эдуард Россель.

Калибр российского вооружения отли
чается от натовского. Из-за этого российс
кие орудия не закупали страны, унифици
рованные для натовского боекомплекта. 
Некоторые отечественные производители 
уже перешли на выпуск продукции двух 
калибров. Так как торговля российским

оружием на экспорт является прерога
тивой государства, необходимо полу
чить государственный заказ на выпуск 
изделий натовского калибра для зару
бежных стран.

Подобные заказы считаются выгодны
ми, и на них претендуют сразу несколько 
предприятий. Так, по неофициальной ин
формации, конкурентом екатеринбургс
кого завода № 9 стало ОАО «Мотовили
хинские заводы» в Перми. Однако пол
преду удалось заблокировать передачу 
заказа пермякам. На предприятии не 
подтвердили информацию о выпуске пу
шек натовского калибра, заявив, что по
добная информация является секретной.

* ♦ В Японии считают, что эксперимент с клонировани
ем человеческого эмбриона в США провалился.

♦ Режиссер Гай Ричи выставил на аукцион две роли в 
своем будущем фильме.

♦ Королева Дании получила в подарок от короля Таи
ланда трех слонят.

♦ Одежду для домашних животных теперь будут 
шить в Бресте.

В ♦Крупная партия героина задержана в Тюмени.
♦Крупнейшие музеи Великобритании отменили 

входные билеты.
♦ Музей им. К.А. Тимирязева отметил свое 80-летие. 

' ♦Японские ученые опубликовали календарь прогно
зов на первые двадцать лет нового тысячелетия.
\ ♦Самая высокая в мире плавающая искусственная 
елка была торжественно открыта в Рио-де-Жанейро.

♦ Статуи в португальском городе Порту скоро будут 
облачены в нарядные одежды.

♦ В Кабуле состоялось официальное открытие госпи
таля МЧС в Афганистане.

♦ Брать анализы на СПИД у всех желающих вступить 
в брак предложила португальская католическая цер
ковь.

♦ Через год на «Союзе» полетит на МКС бельгийский 
астронавт.

К; ♦В Красноярске открылся первый сибирский авиа- 
космический салон.

♦В Хабаровском крае под Охотском разбился И Л-76, 
18 человек погибли.

По материалам ИНТЕРНЕТА

Бактерии уже воевали
ВКУСНАЯ ЛОШАДКА

КАМЫШЛОВ. В преддверии Нового года камышловский 
хлебокомбинат наладил выпуск сдобных булочек в виде 
лошадок — символа 2002 года.

УФА. «Двадцать лет назад под Кабулом 
против советских солдат и офицеров при
менялось бактериологическое оружие», — 
утверждает уфимский врач ветеран войны 
в Афганистане Азат Юсупов.

Военный медик из Уфы шел в колонне 
вместе с известным московским тележур
налистом Александром Каверзневым, ког
да на них была совершена бактериологи
ческая атака. По словам А. Юсупова, ре
портер скончался в Москве, куда его сроч
но доставили самолетом. Из 48 военнослу
жащих выжило всего шесть, в том числе 
А. Юсупов. Лишь спустя два года он сумел 
встать на ноги.

Врач помнит, как во время перехода у 
него резко стало улетучиваться сознание. 
Пришел в себя лишь в госпитале в Ташкен
те. Почти полгода майор находился в реа
нимации, у него шесть раз останавливалось 
сердце. Он не мог ни дышать, ни глотать.

Положение осложнялось тем, что врачи 
не знали, от чего его лечить. Лишь после 
того как кто-то предложил отправить 
кровь на анализ в Московский институт 
вирусологии, схватились за голову: «Это 
же бактериологическое оружие!» Вирус 
молниеносно уничтожал оболочку не
рвов, после чего прогрессировал паралич 
органов и конечностей.

Через год и 18 дней А. Юсупова выпи
сали из госпиталя. Коллеги, вытащившие 
А. Юсупова с того света, заказали ему би
лет на самолет до Уфы. Дома офицер 
жил у родителей, много тренировался и 
постепенно стал выходить на костылях на 
улицу. Сейчас у него свое дело: опираясь 
на клюшку, А. Юсупов практикует лазер
ную диагностику и лечение в собствен
ном медицинском учреждении на про
спекте Октября.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Как сообщили на пред
приятии, все лошадки дела
ются вручную, что требует 
большого мастерства. По
этому объем продукции 
небольшой — всего около 
60 изделий в день.

Булочки весом сто 
граммов выпекает один 
человек — мастер-пекарь 
Татьяна Клементьева. 
Особый восторг вызывают 
вкусные румяные лошад
ки у детей.

ЕГЕРСКИЕ ТРОФЕИ
КАМЫШЛОВ. Первых браконьеров осеннего охотничьего 
сезона задержал в лесах Камышловского района егерь 
Олег Байнов.

При обходе подведом
ственной территории 
О. Байнов с напарником за
метили четверых охотни
ков. У них были лицензии на 
отстрел зайца, но ружья 
были заряжены дробью 
для косуль. По словам 
О. Байнова, у охотников 
также было обнаружено

гладкоствольное незареги
стрированное ружье. Вла
дельца доставили в ОВД 
Камышлова, возбуждено 
уголовное дело. Ружье 
изъято. В прошлый охотни
чий сезон егерь задержал 
шестерых браконьеров.

ЕВРОПЕЙСКОЕ 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ
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М
епостижимая, 
бездонно-горестная 
весть на черных 
крыльях прилетела из 

Сибири. Не стало Виктора 
Петровича Астафьева. 
Еще нынешней весной мы 
публиковали путевые 
заметки нашего коллеги 
о поездке в Красноярск и 
на малую родину Астафьева 
— в поселок Овсянку, 
о встречах с ним. Обычное 
газетное интервью с писате
лем переросло в его 
проникновенный монолог о 
жизни. Были и планы на 
будущее: Виктор Петрович 
пригласил спецкора «На 
смену! > на литературные 
чтения, ставшие традицион
ными в Красноярске и еще 
при жизни писателя неофи
циально называвшиеся 
астафьевскими. И вдруг... 
Журналисты и читатели 
газеты говорят последнее 
«прости» великому писате
лю и настоящему граждани
ну России.

Последний поклон
Встречи с Виктором 

Петровичем Астафье
вым — самые памятные 
из тех, что подарила мне 
журналистская судьба 
за последние тридцать 
пять лет. С юности читая 
и перечитывая его книги 
— от «Стародуба» и 
«Перевала» до «После
днего поклона» и «Царь- 
рыбы», от «Печального 
детектива» до «Веселого 
солдата», полемическую 
журнальную публицис
тику писателя, я привык 
считать его «моим». 
Знаю, что так же дума
ют сотни тысяч (кто их 
всех точно сочтет!) чита
телей в Сибири, на Ура
ле, на Вологодчине — 
везде, где пролегали 
творческие и жизненные 
пути Астафьева.

Фронтовик Великой Оте
чественной, перенесший еще 
и «мирные» инфаркт и ин
сульты, не сдавался до кон
ца. Продолжал работать. Из 
больничной палаты уезжал в 
родную Овсянку, где так хо
рошо ему писалось. Вовсян- 
кинском доме Виктор Пет
рович поделился задумкой: 
«Давно хочу написать по
весть для детворы. Вроде 
собрал материал, все сложи
лось. Надо бы успеть...»

Не успел. В эти скорбные 
дни особенно ярко вспоми
нается вот что. Вместе с доб
рыми знакомыми писателя 
мы заехали весенним днем на 
овсянкинское кладбище, где 
под березами лежит его лю
бимая дочь Ирина. Убрали 
палую листву, затеплили свеч
ки. Виктор Петрович, погла
живая березовый ствол, ус

мехнулся, кивая на площадку 
возле могилы дочери: «Вот и 
мне здесь местечко-то приго
товлено. Полежать».

Кто бы мог подумать, что 
смерть его нагрянет так ско
ро?! Осиротела Овсянка. 
Осиротел любимый писате
лем Енисей. Осиротела чита
ющая Россия — в той ее час
ти, которая разделяла и раз
деляет творческое и жизнен
ное кредо Астафьева: гово
рить все до конца, до самого 
донышка правды.

Общее наше сиротство — 
горькое, но не безысходное, 
не такое, что пережил сам 
писатель. Ведь он оставил 
нам драгоценное наслед
ство — свои книги. Пятнад
цать томов. «Литературная 
газета», чествуя Виктора 
Петровича в связи с его 75- 
летием, среди прочего напи-

сала: «Не надо выдумывать 
никакой национальной идеи. 
Надо читать Виктора Аста
фьева».

Точнее не скажешь. И 
российского народного пи
сателя, верю, будут читать и 
перечитывать не только
«юноши,
житье», 
светы

обдумывающие
Немеркнущие от-

астафьевской души
ободрят и человека, уже 
хватившего житейского лиха, 
— будто огоньки старых 
енисейских бакенов, указы
вающие верный фарватер.

...Немолодой водитель 
такси, что вез меня в Ака
демгородок, к красноярской 
квартире писателя, крепко 
удивил недюжинными знани
ями творчества и биографии 
Астафьева. И напоследок 
сказал: «Нашему Петровичу 
при жизни надо бы памятник 
ставить. Давно пора».

При жизни дела такого не 
сладилось. Но теперь-то уж 
точно — пора.

Анатолий АКИМОВ 
30 ноября 2001 г.

Кто купит искусство?
КАМНЕРЕЗУ НЕ К ЛИЦУ РАБОТАТЬ «В СТОЛ»

Подлинный творческий 
поиск вершится в маленьких 
мастерских. Наши Данилы- 
мастера вырезают из камня и 
ваяют из драгоценных ме
таллов вещи такой красоты, 
что любая Хозяйка, не заду
мываясь, отдаст за них свою 
Медную гору. Но новизна и 
непривычность этой красоты 
закрывает изделиям доступ 
на прилавки салонов. И пуб
лике остается знакомиться с 
ними только на художествен
ных выставках.

На днях в Музее изобра
зительных искусств на Воево
дина, 5 открылась ежегодная 
выставка камнерезного и 
ювелирного искусства «Ка
лейдоскоп самоцветов». На 
ней представлены работы 33 
авторов — именитых масте
ров, студентов и преподава
телей УГАХА, выпускников 
училища № 42. Каменные 
панно, статуэтки и ювелир
ные украшения при всей тра
диционности жанра очень 
оригинальны и современны.

Знакомясь с уральским камнерезным искусством по образцам, кото
рые представлены в ювелирных лавках и салонах, сторонний человек 
вполне мог бы сделать вывод, что слава наших мастеров сильно преувели
чена. По крайней мере, что их фантазия значительно уступает их профес
сионализму. Бусы, браслеты, вазы и подсвечники, что предлагаются широ
кой публике, своей однотипностью могут ввести в заблуждение кого 
угодно. Даже в фильме «Тайная сила», снятом по сказам Бажова, чаша- 
мечта, которую показывает героям Хозяйка Медной горы, выглядит со
шедшей с конвейера банальности.

[Школа здоровья

Пейте, дамы.

Ведущая 
рубрики 3

Ольга
ПАНОВА

молоко, будете 
здоровы

Позвольте предложить вам тест.
1. Был ли у ваших родителей перелом шейки бедра, сиу--, 
пившийся при незначительном ударе или падении?
2. Ломали ли вы кости при незначительном ударе или па
дении?
3. Принимали ли вы стероидные гормоны в таблетках (на- 
пример, преднизолон) дольше трех месяцев?
4. Уменьшился ли ваш рост более чем на 3 сантиметра? 
5. Много ли вы употребляете алкоголя?
6. Выкуриваете ли вы более 20 сигарет в день?
7. Страдаете ли вы от диареи?

Если вы ответили «да» хотя бы на один (!) из этих вопро- 
сов, вам следует знать — остеопороз подкрался незаметно,:

Чем характеризуется данное заболевание? Снижением 
массы костей и нарушением микроархитектуры костной тка
ни. В юности наши косточки упруги, они в состоянии выдер- 
жать большие нагрузки, а с годами и при неправильном и)| 
«использовании» они становятся хрупкими, пористыми на- 
столько, что могут сломаться даже при небольшой травме.

Если кто-то считает, что это, мол, все пустячки, то глубо- 
ко заблуждается на данный счет. Среди канадок провели 
опрос по поводу того, что бы они предпочли: перелом шей
ки бедра или немедленную смерть. Восемьдесят процентов 
из них выбрали смерть. 3

Остеопороз может быть даже у маленьких детей, у муж- 
чин и женщин, но чаще он подстерегает именно женщин, 
перешагнувших сорокапятилетний рубеж. (Это связано с* 
тем, что с наступлением климакса перестает вырабатывать-.’ 
ся женский половой гормон, влияющий в том числе и на’ 
структуру костей.) Однако это далеко не единственная^ 
причина хрупкости костей.

Разрушает костную ткань никотин. Такое же действие; 
оказывает избыточное количество кофеина. Это не значит,’ 
что кофе в принципе вреден. Дело — в чувстве меры. То ж^З 
самое и с алкоголем. Бокал красного вина снизит уровень 
холестерина, улучшит состояние костной ткани. Большое 
количество алкоголя помешает всасыванию витамина Д, 
без которого кости не могут обходиться. Именно поэтому 
всем полезно бывать на солнце. Но опять надо сделать ого
ворку: про многочасовое лежание на пляже речи не идет. |

Плохо сказываются на состоянии костей чрезмерные фи- 
зические нагрузки. У профессиональных спортсменов, на- 
пример, они могут привести к гормональным изменениям, 
что, в свою очередь, вредит костям. Низкая физическая ак- 
тивность тоже вредна. Доказано, что те женщины, которые 
вручную стирают, работают в саду, реже ломают руки, чем; 
их ровесницы-неженки. |

Серьезный фактор риска заиметь остеопороз — дефи
цит кальция в организме. Между тем его легко восполнить,? 
Литр нежирного молока в день — вот и вся недолга. (Чем 
молоко жирнее, тем меньше в нем кальция). Много кальция 
в сыре — в ста граммах содержится половина необходимой;! 
дневной нормы. Есть кальций в сметане, твороге, в вяленой 
рыбе и рыбных консервах, которые следует съедать вместе* 
с косточками — особенно богатыми кальцием. Имеется он в 
инжире, кураге, правда, уже в меньшем количестве.

Женщины, которые пренебрегают своим здоровьем и| 
считают, что их подобные проблемы не касаются, ждет в 65 
лет снижение роста на 4 сантиметра, округлившаяся спина И} 
выпяченный вперед живот. Мало привлекательная картина,: 
не правда ли? Через пять лет — минус еще пять сантиметров; 
роста. А в семьдесят девять у вас уже не спина, а так называв 
емый вдовий горб. Что это за жизнь?

Вспомните для примера бойких американских старушек, 
которые, вырастив детей и достойно закончив свой трудов 
вой путь, надевают просторные шорты, закидывают за пле-< 
чи рюкзак и ну колесить по всяким там Европам. И дело не в* 
том, что у них денег больше. У них быть здоровым престиж« 
но, они не перекладывают на родных или государство забо
ты о своей старости. Они не считают это естественным — 
долгие месяцы пролеживать в постели со сломанными ко
нечностями, раздражая окружающих и раздражаясь самим 
по поводу горькой судьбинушки. Тем более что проблема- 
то — решаемая.

Тех, кто проникся нашими доводами, информируем: й 
Екатеринбурге на базе поликлиники областной клинической^ 
больницы № 1 работает школа остеопороза. Опытные спе^ 
циалисты учат своих пациентов тому, какой следует вести 
образ жизни при остеопорозе (например, пожилым жен
щинам не нужно худеть, так как вес менее 56 килограммов* 
считается одним из факторов риска повреждения костей),; 
какую соблюдать диету, какие пить витамины, следует ли 
принимать лекарственные препараты и так далее.

Подумайте об этом и будьте здоровы!

Тимаргали Ямалетдинов 
из города Заречного пред
ставил на выставку футурис
тическую композицию «Со- 
лярис» — шар-планета из 
горного хрусталя, заключен
ная в проволочный каркас — 
силовые линии космических 
энергий. Кто после этого ска
жет, что в ювелирном и кам
нерезном искусстве нет мес
та философии? Философская 
тема присутствует и в рабо
тах Вячеслава Храмцова. 
Кольца и браслеты из его 
комплекта «Познание» — не 
то египетские пирамиды, не 
то стартовые площадки 
межпланетных кораблей. Не 
так важно, на что они похо
жи, — важна устремлен

ность ввысь, которую они 
выражают. Тагильчане Вик
тор Васильев и Юрий Ме- 
лешко всматриваются в ка
мень и видят в нем не тяже
ловесность, а предельную 
утонченность. Их «Подснеж
ники» настолько хрупки и 
прозрачны, что кажутся вы
литыми из стекла...

Можно долго распрост
раняться о красоте каждой 
отдельно взятой работы. Но 
камнерезное и ювелирное 
искусство недаром зовется 
прикладным. Браслеты и ко
лье создаются, чтобы укра
шать собой руки и шеи, а не 
музейные витрины. Камнере
зу не к лицу работать «в 
стол». Но есть ли у него воз

можность достойно продать 
свои творения? Об этом рас
суждает ювелир Владимир 
Шицалов:

— У нас нет арт-рынка, не 
сформирована аудитория, 
которая могла бы заинтере
соваться по-настоящему 
оригинальными произведе
ниями и приобретать их. 
Люди приучены к массовке, к 
ширпотребу. Некоторые 
сдвиги в сознании ощущают
ся, конечно, но они очень не
значительные. Людям про
сто редко представляются 
шансы ознакомиться с под
линно новыми вещами и сти
лями. Художники «обкатыва
ют» новые работы на выстав
ках, чтобы люди к ним при-

выкли. Часть работ уходит в 
музеи и частные коллекции, а 
остальное возвращается к 
автору и превращается в ис
кусство для себя. Зарабаты
вая на жизнь, художник де
лает более примитивные 
вещи потребительского пла
на — эти-то точно продадут
ся. А самое любимое, во что 
душу вложил, может остать
ся невостребованным, в са
лон не попадет.

На открытии выставки 
«Калейдоскоп самоцветов» 
присутствовали художники, 
искусствоведы, журналисты. 
Представителей арт-салонов 
на ней не было...

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Возвращение Цымбала
БАСКЕТБОЛ. Чемпионат России среди мужских команд супер
лиги «Б»
«ЕВРАЗ» (Екатеринбург)—«Динамо-АдГУ» (Майкоп) 101:69 
(23:13, 25:14, 26:19, 27:23).Самые результативные: «Е» — Дмит
рий Черемных — 18 + 12 подборов, Орхан Гюлер — 14; «Д» — 
Илья Александров — 21.
«ЕВРАЗ»—«Динамо-АдГУ» 96:87 (24:22, 29:23, 29:20, 14:22). «Е» 
— Алексей Лобанов — 21, Сергей Цымбал — 17, Анатолий Сер
гиенко — 16; «Д» — Сергей Иванов — 28, Евгений Сафонов — 19.

В первой игре с «Динамо», 
лидером которого (а также 
капитаном и играющим глав
ным тренером) является 38- 
летний заслуженный мастер 
спорта Сергей Иванов, в со
ставе «ЕВРАЗа» дебютирова
ли 24-летний защитник чем
пион Турции 2001 года в со
ставе клуба «Улкер» Орхан 
Гюлер и вернувшиеся в Ека
теринбург украинский фор
вард Сергей Цымбал (ны

нешний сезон этот 30-летний 
баскетболист начинал в туль
ском «Арсенале») и 19-лет- 
ний центровой из пермского 
«Урал-Грейта» Дмитрий Че
ремных. Все трое новобран
цев явно пришлись ко двору, 
усилив игру. Примечательно, 
что воспитанники екатерин
бургского баскетбола Че
ремных и подменяющий его 
20-летний Алексей Комаров 
сумели вытеснить из основ

ного состава таких много
опытных «монстров», как 
Денис Петенев и американец 
Майкл Камберленд. Погова
ривают даже, что последне
го могут досрочно отпра
вить, вслед за Беком Эккол- 
зом, домой, в США. Во вся
ком случае, статистические 
показатели Черемных и Кам
берленда в двух отчетных 
играх несоразмеримы. Пер
вый сыграл 47 минут, за ко
торые успел набрать 33 очка 
и сделать 25 подборов мяча 
под щитами, в то время как у 
Майкла в активе 14 минут, 5 
очков и 6 подборов.

После уверенных побед в 
играх с «Динамо» «ЕВРАЗ», 
не проигрывавший дома в се
зоне ни разу, набрал 25 оч
ков и по-прежнему занимает 
третье место, уступая мос
ковскому «Динамо» и сургут
скому «Университету».

Очередные матчи в чем
пионате России «Уральские 
волки» проведут теперь 
22—23 декабря в Красноярс
ке с «Енисеем».

Ну, а завтра «Волкам» 
предстоит сыграть очеред
ной еврокубковый матч с 
польской командой «Про- 
ком-Трефл» (Сопот). Эта игра 
состоится во Дворце спорта 
профсоюзов в 17.30.

На снимках: тайм-аут 
«ЕВРАЗа». О том, как 

выиграть матч, Камберленду
(№ 6), Комарову (№ 5) 

и Сергиенко рассказывает 
главный тренер Сергей Ежов 

(первый слева).

[Спорт
«Изумруд» 

в Лиге
чемпионов
Завтра в 17.30 в Перво

уральске екатеринбургская 
волейбольная команда «УЭМ- 
Изумруд» проведет старто
вый матч Лиги чемпионов ев
ропейских стран-2001/02 — с
вице-чемпионом 
«Ираклисом».

Г реции

Нынешний турнир ЛЧ для 
российского вице-чемпиона 
второй. Дебют состоялся два 
года назад, и уральский клуб 
занял пятое место. Причем 
единственное поражение в 
родных стенах уральцам на
нес победивший в группе 
бельгийский «Нолико».

Календарь игр в группе 
«А» (всего — четыре группы) 
5 декабря: «УЭМ-Изумруд» — 
«Ираклис», «Пари воллей» 
(Франция) — «Нолико». 12 де
кабря: «Нолико» — «УЭМ- 
Изумруд». 13 декабря: 
«Ираклис» — «Пари воллей». 
19 декабря: «Пари воллей» 
(победитель прошлогодней 
Лиги!) — «УЭМ-Изумруд», 
«Нолико» — «Ираклис». 9 
января: «УЭМ-Изумруд» — 
«Пари воллей», «Ираклис» —
«Нолико». 
Изумруд»

16 января: «УЭМ-

«Пари воллей» —
«Нолико» 

«Ираклис»

Приемов против 
Ломанова хватило
на полчаса
ХОККЕЙ С МЯЧОМ. Чемпионат России 
«СКА-Свердловск» (Екатеринбург) — «Енисей» (Красноярск) 
1:12 (0:4). Мячи забили: 0:1 Анатолий Суздалев (27-я мин.), 0:2 Алек
сандр Сапега (30), 0:3 Вадим Стасенко (40), 0:4 Иван Максимов (40), 
0:5 Сапега (48), 0:6 Евгений Швецов (50), 1:6 Александр Грехов (55), 
1:7 Сергей Ломанов (58), 1:8 Швецов (74), 1:9 Сапега (76), 1:10 Лома
нов (79), 1:11 Стасенко (84), 1:12 Максимов (86).

Первым домашним соперником для омоложенного СКА 
стал чемпион России и недавний победитель Кубка европейс
ких чемпионов «Енисей» — команда двух Сергеев Ломано
вых, лучшего тренера и лучшего форварда страны.

Впрочем, Ломанов-младший продемонстрировал свою 
феноменальную результативность только во второй полови
не игры, когда счет стал разгромным. Увы, но сил у молодых 
армейцев хватило только на 27 минут первого тайма, после чего 
игровое преимущество чемпионов, в составе которых выступа
ют экс-екатеринбуржец Андрей Санников и бывшие лидеры 
краснотурьинского «Маяка» Евгений и Кирилл Хвалько, стало 
очевидным и на табло, а единственный ответный гол гости, ка
жется, и не заметили...

Завтра «СКА-Свердловск» сыграет дома с новичком выс
шей лиги «Металлургом» из Братска. Начало в 13 часов.

Репетиция 
финала 

МИНИ-ФУТБОЛ.
С 4 по 7 декабря в Москве 
пройдут матчи очередного 
тура чемпионата России сре
ди команд высшей лиги.

Любопытно, что пять из 
восьми его участников в кон
це декабря вновь соберутся 
в одном зале — в екатерин
бургском Дворце спорта, 
где 23—27 декабря состоит
ся финальный турнир Кубка 
России. Это екатеринбургс
кие клубы «ВИЗ-Синара» (ли
дер чемпионата) и «Финп- 
ромко-Альфа», а также три 
столичные команды — 
«Дина», «ГКИ-Газпром» и 
«Спартак». Кроме них, в туре 
чемпионата участвуют также 
московский ЦСКА, екатерин-
бургский «УПИ-СУМЗ» 
«Тюмень». Еще восемь 
манд играют в Югорске.

и 
КО-

«Динамо» энергично выходит в лидеры

23 января: «Ираклис» — 
«УЭМ-Изумруд», «Нолико» 
— «Пари воллей».

О завтрашнем сопернике 
екатеринбуржцев известно 
немногое. В частности, что 
лидерами греческой коман
ды являются словак Крава- 
рик, американец Хофф, бол
гары Константинов и Баев, 
грек Амаксопулос (двое пос
ледних — игроки сборной 
Г реции).

А накануне старта в ЛЧ- 
2002 «Изумруд» провел два 
матча в чемпионате России и 
дважды обыграл в Перми ко
манду Владимира Путина — 
местный «Уралсвязьинформ» 
— с одинаковым счетом 3:0. 
После шестнадцати игр 
«Изумруд» набрал 30 очков 
(14 побед — 2 поражения) и 
занимает третье место. Лиди
руют московские команды — 
«МГТУ-Лужники» (тоже уча
ствующая в Лиге чемпионов) 
— 35 очков и «Динамо- 
МГФСО-Олимп» — 32.

Очередные матчи россий
ского чемпионата «У-И» сыг
рает 8—9 декабря в Екате
ринбурге с уфимским «Не
фтяником Башкортостана».

Шахматный 4 
клуб

Выигрыш. 
№242.

Выигрыш. 
№241.

Л. ВЕРЕТЕННИКОВ
К сожалению, Лев Михай

лович нам известен только 
по публикациям его этюдов. 
Может быть, кто-либо из чи
тателей знает о его судьбе. 
Просим откликнуться.

№240.

Ничья. 
№243.

№ 244.

№245.

№ 246.

Выигрыш. 
№247.

Отдел ведет 
мастер спорта 

Владимир ЖЕЛТОНОЖКО

ХОККЕЙ. Первенство России. Высшая лига. 
«Динамо-Энергия» (Екатеринбург) — «Каз- 
цинк-Торпедо» (Усть-Каменогорск) 4:2 (2:1, 
2:0, 0:1). Шайбы забросили: 1:0 Сергей Заде- 
ленов (8-я мин.), 2:0 Денис Елаков (15), 2:1 
Андрей Савенков (18, бол.), 3:1 Дмитрий Ус
тюжанин (22, бол.), 4:1 Денис Кочетков (33), 
4:2 Анатолий Филатов (48).

Повторный матч заключительного тура 
первого круга между «Д-Э» и «полномочным 
представителем» суверенного казахстанско
го хоккея. И проходил почти по тому же сце
нарию, что и первый. Вновь уральцы быстро 
открыли счет, вновь первый ответный гол у 
«Торпедо», при счете 2:0, забил защитник Са
венков, и вновь автором победной шайбы 
стал динамовский защитник Устюжанин.

Набрав в двух матчах с «Торпедо» шесть

ОЧКОВ, «Динамо» набрало 64 очка и после 
первого круга уверенно занимает первое 
место, опережая тюменский «Газовик» на 
два очка, новосибирскую «Сибирь» — на че
тыре, «Казцинк» — на девять, а кемеровскую 
«Энергию» — аж на пятнадцать. Кстати, во 
втором круге «Динамо-Энергия» со всеми 
конкурентами (выступающее вне конкурса 
«Торпедо» не в счет) сыграет на своей пло
щадке на базе «Курганово».

Первые матчи второго круга — 5 и 6 декабря 
с новоуральским «Кедром», накануне проиграв
шим в Ижевске «Ижстали» — 1:3.

Новоуральцы занимают последнее, 15-е 
место, серовский «Металлург» — 7-е и нижне
тагильский «Спутник» — 10-е.

Подборка Юрия ОВОДОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Выигрыш.
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30 ноября умер 
Джордж Харрисон

Странные танцы

▼С группой «Битлз» Хар
рисон был с первого дня 
основания и даже раньше 
— когда «Жуки» называ
лись еще «Quarrymen». Тог
да ему было 15, и «открыл» 
его друг Пол Маккартни.
▼ Женат он был дважды. 
Через год после расстава
ния с манекенщицей Патти 
Бойд он женился на Оливии 
Арриас и прожил с ней 23 
года.
▼ Харрисон слыл самым 
спокойным из «битлов» и 
уж точно — самым ответ
ственным. В легенду вошли 
многочисленные перезапи
си его гитарных партий — в 
повторах он искал совер
шенство. В конце 60-х 
уехал в Индию, где у извес
тного музыканта Рави Шан
кара учился игре на нацио
нальных инструментах. Ни 
одна из личных неприятно
стей Джорджа не сказа
лась на работе группы. 
Именно от него исходила 
инициатива пригласить на 
запись «Белого альбома» 
Эрика Клэптона, а ведь 
Клэптон увел у него Патти! 
▼ В распаде «ливерпульс
кой четверки» Харрисон 
обвинял битломанию. Фа
наты преследовали его и 
вне «Битлз». Последний ин
цидент произошел в де
кабре 1999 года, когда бе
зумный «поклонник» залез 
в особняк музыканта и на
пал на него с ножом. Во 
время борьбы Джордж 
получил несколько ране
ний в грудь.
▼ Вместе с остальными 
«битлами» он дебютировал 
как актер в 1964 году в ко
медии Ричарда Лестера 
«Вечер трудного дня». Это 
положило начало долгому 
роману с кинематографом. 
Вместе с Полом, Джоном и 
Ринго они сыграли еще в 
«Долгом таинственном пу
тешествии» (которое сами 
и поставили), «На по
мощь!» и «Желтой подвод
ной лодке» (это мультик, 
но и рисованные они оста
вались живыми личностя
ми). Он сыграл мистера Па
падопулоса в «Жизни Брай
ана», эстрадного певца в 
«Шанхайском сюрпризе». 
Эти два фильма он сам 
спродюсировал, создав ки
нокомпанию «HandMade». 
▼ После «Битлз» он выпус
тил около десятка сольных 
альбомов, самым успеш
ным из которых был 
«Cloud Nine». Новообразо- 
вавшуюся группу Travelling 
Wilburys, в которую поми
мо Харрисона вошли Эрик 
Клэптон, Боб Дилан, Том 
Петти и Джэфф Линн, вос
принимали скорее как 
союз скучающих ветера
нов. Они не выпустили 
громких хитов, но каждый 
альбом был образцом вы
сочайшего качества.
▼ Он, безусловно, чув
ствовал скорую смерть: ле
чение рака горла не прино
сило улучшений, ножевые 
раны, естественно, здоро
вья не добавили. Автор
ство последней записанной 
им песни он присвоил вы
мышленной компании «По
койся с миром». А в недав
нем разговоре с бывшим 
«битловским» продюсером 
Джорджем Мартином на
прямик сказал: «Я скоро 
умру». По словам Мартина, 
Харрисон не был опечален: 
«Он много сражался за 
свою жизнь, но и смерть 
принял абсолютно счастли
вым человеком». Жена 
Харрисона Оливия добав
ляет: «Он умер, как и жил, 
окруженный друзьями и 
родными, с Богом в сердце 
и без страха смерти».

Ему было всего 58.

пять дней современной хореографии
(Начало на 1-й странице.)
Остальные спектакли фес

тиваля лишены были эпатаж- 
ности, танцоров в них не раз
девали, а переодевали с за
видной частотой. Общим 
было и то, что танцоров по
становщики дополнительно 
ограничивали в пространстве 
квадратом шесть на шесть 
метров, на котором ужива
лись трое, как во французс
ком спектакле, или шестеро, 
как в спектакле «Освободи 
меня от времени, простран
ства и числа». Спектакль этот 
— постановочный дебют 
Ольги Паутовой, художника 
по костюмам, И Марии Козе- 
вой, танцовщицы из труппы 
«Провинциальные танцы».

— Современный танец в 
Екатеринбурге востребован, 
— отвечал Олег Петров на 
вопрос о том, почему имен
но уральская столица была 
выбрана местом проведения 
подобного мероприятия. — 
В Питере, например, до сих 

ТСмотрйтё

пор больше признают клас
сику.

— Спектакли 
сами!

— Да, сами 
кого пригласить.

выбирали

выбирали, 
Предвари-

тельно, конечно, отсматри- 
вали кассеты с выступления
ми.

— Зима в этом году ни
как не могла начаться, но 
именно на пять фестиваль
ных дней выдалась мороз
ная погодка. Иностранных 
гостей не подморозили!

— В труппе Френака есть 
танцор из Колумбии. Он был 
страшно рад снегу и холоду. 
Для него это в диковинку.

О снеге говорил и фран
цуз Брюно Данжу — один из 
пяти авторов спектакля «Я 
нарочно насыпал песка себе 
в ботинки, быстренько, про
сто так». Брюно пошутил, что 
на Урале он насыпал бы себе 
в ботинки не песка, а снега. В 
ТЮЗе спектакль из города 
Бельфоре показали дважды:

днем — для детей, вечером 
— для взрослых. Во Фран
ции трое танцоров после 
каждого выступления выхо
дят пообщаться со зрителя
ми. «Детский» сеанс в Екате
ринбурге исключением не 
стал. Брюно вышел в вести
бюль и для удобства обще
ния опустился прямо на пол. 
Вопреки обыкновению, ар
тист брал «интервью» у пуб
лики. Ему было интересно, 
что каждый увидел в спек
такле. И дети активно вклю
чились в разговор. Так, на 
вопрос, как вы понимаете 
мешки с песком, во множе
стве лежащие на сцене во 
время спектакля, вариантов 
прозвучало не меньше, чем 
было самих мешков.

Пока Брюно задавал воп
росы детворе, другая 
танцовщица из «Песка в бо
тинках» — Стефани Ганашо — 
отвечала на вопросы кор
респондента «НС!», поми
нутно встряхивая при этом

двумя смешными косичками:
— Во Франции престиж

но заниматься танцем!
— Современным танцем 

— довольно престижно. 
Сейчас тратится много 
средств на разитие совре
менной хореографии, созда
ются частные компании.

— Сколько времени 
нужно на постановку спек
такля!

— Зависит от спектакля, 
конкретно этот делался три 
месяца.

— Импровизации в спек
такле много!

— Она, конечно, есть, но у 
меня — больше, чем у Брюно 
и Франсуазы. Они чаще 
танцуют в паре, я — отдель
но. Но и им удается импрови
зировать. Но каждый из нас 
знает, в какой момент вре
мени где на сцене должен 
находиться и сколько време
ни должно занять твое пере
мещение. А благодаря имп
ровизации каждый показ 
спектакль выглядит иначе.

— Одной из девочек вы 
только что дали автограф и 
написали: *До скорого-ско- 
рого-скорого свидания*. 
Означает ли это, что у вас в 
ближайшие планы входит 
новый приезд!

— Конкретных планов нет, 
зато уже есть большое жела
ние. Мы не очень много по
смотрели, но из того, что уви
дели, все очень понравилось. 
Особенно свет, солнце. И 
даже цвет зданий. Еще люди 
очень сильно отличаются от 
французов. И у вас дамы го
раздо более женственно 
одеваются и выглядят.

По словам Олега Петрова, 
фестиваль предполагается 
отныне проводить в Екате
ринбурге раз в два года. А 
почему бы и нет? Начало по
ложено.

Антон КАПТЕЛОВ
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

В Асбесте в 4 часа утра 1 декабря шофер так
си возвращался домой со смены. Возле дома на 
него напали сзади и перерезали горло ножом. 
Нападавшие действовали, как чеченские боеви
ки, нанеся страшную рану от уха до уха, сооб

щили в асбестовской «Скорой помощи». Затем зло
умышленники еще 17 раз ударили свою жертву ножом. 
Однако таксист остался жив и был доставлен в реанима
цию. В 90 случаях из ста воры перевозят краденые вещи 
на такси. Не исключено, что пострадавший мог стать сви
детелем преступления, и его решили убить.

1 декабря в баре «Ярпиво» на улице Орджоникидзе 
в Екатеринбурге из обреза охотничьего ружья «Иж» 
был убит 27-летний студент Евгений Репин. Вечером в 
питейном заведении вспыхнула ссора между двумя по
сетителями и школяром. Неработающий Александр Г. 
и его приятель П. Гладков выстрелили Евгению в голо
ву. Студент скончался на месте. Милиционеры задер
жали П. Гладкова, изъяли оружие. Александр Г. успел 
скрыться и сейчас разыскивается. Ведется следствие.

1 декабря в подъезде дома на улице Энтузиастов в 
Нижнем Тагиле был обнаружен труп 21-летнего Е. Игна
тьева с множественными ножевыми ранениями. На по
гибшем не было верхней одежды. Участковый лейтенант 
милиции Вадим Пономарев, возвращавшийся вместе с 
женой в 22 часа 40 минут с концерта, увидел стоящего на 
остановке мужчину, в руках у которого были дубленка и 
шапка. Милиционер решил проверить ночного прохоже
го и позвонил в милицию. Когда участковый набирал но
мер 02, преступник ударил его ножом в шею и убежал. 
Однако В. Пономареву все же удалось вызвать подмогу. 

Подозреваемый задержан.

ших

Четыре человека погибло, пять пострадало в 
результате пожара, случившегося ночью 2 де
кабря в жилом доме в поселке Барсово близ 
Сургута Тюменской области. Двое пострадав- 

госпитализированы. Идентифицированы останки
двух мужчин и двух женщин. Личности жертв огня уста
навливаются. В этом доме находится магазин «Маяк», в 
котором и началось возгорание. Строение площадью 
300 квадратных метров сгорело практически полностью.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Обзор рынка акций 
^ОАО «Газпром» 
......................— V >

За неделю с 26 по 30 ноября цена закрытия торгов акциями 
ОАО «Газпром» в Секции гарантированных котировок Рос
сийской торговой системы (СГК РТС) выросла на 6,38% и со
ставила 15.00 руб. за акцию. Максимальная цена за этот пери
од составила 15.19 руб., минимальная — 14.04 руб., на Екате
ринбургской фондовой бирже (ЕФБ) — 15.00 и 13.90 руб. со
ответственно. Всего за неделю в СГК РТС было заключено 
1063 сделки (на предыдущей неделе — 497 сделок). Оборот 
составил 29 941 тыс. акций (на предыдущей неделе — 6 931 
тыс. акций).

Как видим, цены увеличились на фоне резко возросших 
количества и объема сделок, что говорит о силе тенденции. 
Основной рост пришелся на конец недели, четверг и пятницу. 
Вполне возможно, что в начале недели рост продолжится и 
цена акций закрепится на уровне выше 15 рублей.

МИСТИЧЕСКИЙ ДЕТЕКТИВ

«ВИДОК»

-ИКИ,

. М.БАТЕРФЛАЙ '

Подготовил Антон КАПТЕЛОВ

По

Динамика цены закрытия акций 
ОАО «Газпром» в СГК РТС

«ВЫСОТНЫЙ» БОЕВИК

улицам старой Фран-
«ЯМАКАСИ»

ции бродит загадочное су
щество, встретив которое 
люди умирают. Перед смер
тью они видят... самих себя. 
Повстречался с ним и извест
ный сыщик Видок. Теперь за
гадку его исчезновения пыта
ется раскрыть молодой кол
лега.
Режиссер: Саша Питоф.
В ролях: Жерар Депардье 
(«Астерикс и Обелиск», 
«Невезучие»), Гийом Кан, 
Андрэ Дюссолье, Инес Састр.

Головокружитель
ные трюки совершает 
группа молодых людей 
на крышах и стенах вы
сотных зданий. Кажет
ся, законы тяготения не 
властны над ними. Но 
они не акробаты — они 
хорошие парни, всегда 
готовые прийти на ло
мощь.

Режиссер: Ариэль Зейтун (под руководством Люка Бессона) 
В ролях: Чау Бель Дин, Уилльям Белль, Малик Деуф.

Автоответчик 71-47-44.

Турфирма 
«ФАГЙфДАЙ»

ул. Хомякова, 2, оф. 201 
(около Дворца молодежи) 

тел.: 77-77-25, 77-64-39. 

Необычные экскурсии по Уралу

’ ФИЛАРМОНИЯ
29 ЯНВАРЯ В 18.30 — НИКОЛАЙ ПЕТРОВ

Шедевры Франка и Мендельсона, 
Шуберта и Листа в исполнении русской 

фортепианной школы пианиста, 
балансирующего на грани возможного. 

Билеты и справки по тел: 71-40- 82, 71-10-77.
6 ДЕКАБРЯ — от музыки Возрождения 
до современности с московским «БРАМС-ТРИО», 
ансаблем старинной музыки «INSULA MAGICA», 
Камерным филармоническим оркестром 
и скрипачом Михаилом ЦИНМАНОМ.

Обзор подготовлен специалистами инвестиционной компании 
«Росактив». Тел.: 59-70-85,59-70-87. http: //www.rosactiv.ru

Существенный факт (событие, действие), 
затрагивающий финансово-хозяйственную 
деятельность эмитента
ОАО «Промышленная группа «Уралинвестэнерго» 
(620219, г. Екатеринбург, ул. Кузнечная, 92, 
код эмитента 30787 — D)
Код факта: 1830787D29112001
Дата появления: 29.11.2001 г.
Орган эмитента, принявший решение о совершении сделки: 
сделка будет утверждена Советом директоров 
Контрагент: ОАО «Уралхиммаш»
620010, г. Екатеринбург, пер. Хибиногорский, д. 31
620010, г. Екатеринбург, пер. Хибиногорский, д. 31
Дата совершения сделки: 29.11.2001
Купля-продажа векселей на сумму 174 288-00 руб.

1. Вопрос от турфирмы «ЪАТЕРФААЙ». Какие 
известные русские писатели жили и работали 
в Екатеринбурге?

2. Вопрос от журналиста «На смену!»
Антона Каптелова. Режиссеры — народ скромный, 
предпочитают стоять за камерой, а не перед ней. 
Но история кинематографа знает ряд постановщиков, 
взявших за правило в каждом в своем фильме 
появляться хотя бы на секунду. Вспомните двух 
режиссеров — англоамериканского и отечествен
ного, — которые знамениты своей страстью к такого 
рода «автографам».

3. Как называется серия популярных компьютерных игр, 
по которым недавно снят фильм «Лара Крофт — расхити
тельница гробниц»?

4. Популярная гоночная серия на Play Station?
5. Как расшифровывается название песни Земфиры «ПММЛ»?

Победители викторины будут награждены 
путевками на маршруты местного значения 

с увлекательной программой и классным 
отдыхом от турфирмы «БАТЕРФЛАЙ».

Ответы на вопросы присылайте по нашему 
адресу с пометкой к.175 или звоните 
по тел.: 56-91-16 с 10 до 13.00.

УДАЧИ!

тканевых растяжек
ул. Степана Разима, 79 

тел/факс С3432) М-47-Х9

свердловский академический
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

ПРЕДСТАВЛЯЕТ
НА СЦЕНЕ ОКРУЖНОГО ДОМА ОФИЦЕРОВ
17 декабря в 18.30

оригинальный экстрим-проект ДЕИСА ВЮ
Лучшие мировые музыкальные хиты в новом звучании 

лауреат международных фестивалей 
в Испании, Германии, Франции

ансамбль «ИЗУМРУД»
Билеты можно приобрести в кассе театра, которая расположена в поме
щении кинотеатра «Совкино» (71-08-32), 
в ОДО (55-21-06) и через уполномоченных.
Заказ билетов по телефону — 71-54-03.

• • *

б” 
■

Санаторию-
профилакторию 

«ОЗЕРО ГЛУХОЕ»
(12 км от Екатеринбурга) 

на постоянную 
работу требуются: 
ВРАЧ-ТЕРАПЕВТ 
ВРАЧ-ФИЗИОТЕРАПЕВТ 
МАССАЖИСТ 
ПОВАР 
ОФИЦИАНТ.

Доставка на работу 
служебным транспортом.

Справки по тел.: 597-334.

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦМ 
0 РЫНКЕ 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ
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ТЕАТР ДРАМЫ
ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ 
(на сцене окружного

1 ТЮЗ 5 декабря Дома офицеров)
5 декабря ПЛАЧУ ВПЕРЕД! 5, 6 декабря
ДНЕВНИК АННЫ К. 18.30 ЧЕРТ
18.00 6 декабря И ДЕВСТВЕННИЦА
5декабря СМЕРТЬ 1&30
РЮИБЛАЗ КОММИВОЯЖЕРА
17.00 18.30 »»Л

[Без посредников
«Свердловская государственная детская филармония пред
ставляет 8 декабря в 16.00 солиста Кировской областной фи
лармонии Андрея Сандалова (фортепиано) в программе: 
Мусоргский «Картинки с выставки», Чайковкий «Времена 
года». Билеты в кассе филармонии, 8 Марта, 36, т. 22-44-70. 
«Кинотеатру «Совкино» требуются: сторож, дворник, кино
механик, зарплата высокая, т. 71-32-44.
«Продам садовый участок 7,5 соток (сад «Прогресс»и/М^ 
электричество, подъездные пути, т. 32-94-32. Ауу/у
«Продам пианино «Элегия», коричневого цвета, т. р. 56-90-

«Срочно продам стенку и холодильник, т. 27-19-93 
«Продам шубу из нутрии, р. 50, звонить по субботам и 
кресеньям по т. 32-94-32.
«Куплю лыжи! Т. 56-37-29 с 11 до 18.00.

ОТДЕЛ 
по данным ИА «Б 

(с 9.30 до 18 
706-171,706-172

•адреса, телефоны 
екатеринбургских б 
и пунктов обмена в 

курсы обмена валют •условия 
и валютных вкладов •пластиковые

. •котировки мерных слитков «памятные 
у монеты «котировки ОГСЗ •котировки акций

Вчера, 3.12.01, средневзвешенный курс рубля к доллару
США на ММВБ составил 29.9333 руб. за доллар.

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 3.12.2001 на 15 часов:

Ц5Р(долларСША) - 29.73 (банкГаз-Инвест) - 30.05(Газпромбанк)

РЕМ(нем.марка) -12.70(Уралсибсоцбанк) - 13.35(СКБ-банк)

СВР(англ.фунт) — 41.70 (Газпромбанк) - 42.80(банк Кольцо Урала)

ЕВЕ(Юфранц.франк) - 39.90(Сбербанк) - 41,20(СКБ-банк)

К2Т(100казах.тен) - 18.50(Уралтрансбанк) -19.89(СКБ-банк)

R российскому рублю ЦБ РФ 
на вчера, 3.12.2001:

доллар США ............................ 29.90
немецкая марка.................... 13.56
австралийский доллар............ 1552
0 австрийских шиллингов..... 19.27 
английский фунт стерлингов...42.58
000 белорусских рублей......  19.34
00 бельгийских франков ........65.74
000 греческих драхм................77.88
0 датских крон...........................35.66
ЕВРО............................................26.52
ирландский фунт.................... 33.68
00 исландских крон................. ТТ.^Т
00 испанских песет ...................15.94
000 итальянских лир..............  13.70
канадский доллар.................... 18.94
нидерландский гульден......  12.03
0 норвежских крон.................. 33.31
00 португальских эскудо......  13.23
сингапурский доллар........... 16.33
000000 турецких лир.............. 20.08
0 финляндских марок..............44.61
0 французских франков..........40.43
0 шведских крон...................... 28.05
швейцарский франк..............  18.06
00 японских иен........................24.10
00 казахстанских тенге...........20.07
0 украинских гривен................ 55.76

Ольга КЛИМОВА

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 
репорт, группа

спортивный 
фотокорреспондент

56-91-11 
71-38-75,56-17-12, 

71-42-61 
71-39-09 
56-91-30

экономики
культуры
рекламы и объявлений 
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

МЭРУ КОПЫЛОВУ
ХВАТАЕТ ТРЕХ БУКВ

Депутаты Думы Владивосто
ка обратились в прокуратуру 
города с требованием привлечь 

к ответствен
ности главу 
администра
ции города 
Юрия Копы
лова за... ху
ли га нство. 
Встретив в 
здании мэрии 
группу депу
татов во гла
ве с замести
телем пред

седателя краевой Думы Алек
сандром Гавриловым, Копылов 
разразился матерной бранью, 
угрожая разогнать депутатов. 
Лексика в устах мэра привыч
ная: Копылов пускает брань в 
ход при каждом удобном и не
удобном случае. Аудиозаписи с 
его монологами и даже телесю
жет, где он «посылает» журна
листов, становились достоянием 
общественности. Но вот наив
ные депутаты, видимо, рассчи
тывали на свою депутатскую не
прикосновенность. Но не на то
го напали - Копылов исключе
ний не делает. Интересно, учтет 
ли такую принципиальность 
следствие?

ПРОХОРОВ
УСПОКОИЛ СЕВЕРЯН

Никакого сокращения рабо
чих мест в «Норильском никеле» 
пока не планируется. Об этом 

заявил гене
ральный ди
ректор ком- 
п а н и и 
Михаил 
Прохоров, 
обративший
ся с откры
тым 
к 
кам заполяр
ного комби
ната. Даже 

несмотря на то, что в этом году 
цены на никель на Лондонской 
бирже цветных металлов упали 
почти вдвое, северяне не будут 
отпущены в вынужденные отпус
ка.

письмом 
работни-

ТУРКМЕНБАШИ СНОВА 
С ПЕРОМ

Глава Туркмении приступил к 
написанию «правдивой истории 
своего народа» - конечно же по 

просьбе де
легатов На
родного со
вета. Писа
тельского 
'опыта ■ Са
па рмурату 
Ниязову не 
занимать. 
Недавно он 
закончил ра-
боту над
многотомни- 

ком «Рухнама», который уже на
звали «священной книгой турк
менского народа». Теперь вот 
новый заказ...

Максим БРУНОВ.

СЛОВА ЛЕТЯТ. ДЕЛА БУКСУЮТ
В РОССИИ НАСТУПАЮЩИЙ ГОД ТОРЖЕСТВЕННО ОБЪЯВЛЕН «УКРАИНСКИМ». НО В ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ИНТЕГРАЦИИ 
ПРОЦВЕТАЕТ ОДНА ГОВОРИЛЬНЯ

К прямоте Черномырдина мы 
привыкли. Вот как оценил недавно 
в телеинтервью наш посол темпы 
выполнения межгосударственных 
российско-украинских соглашений: 
«Это беда. Даже хуже, это чума ка
кая-то!..»

Черномырдин с горечью подчеркивал: 
до сих пор товарооборот между нашими 
странами в десять раз меньше «средне
нормального» уровня. Того уровня, о кото
ром договорились президенты В.Путин и 
Л.Кучма на февральской встрече в Дне
пропетровске, а потом подтвердили в Ки
еве и Крыму.

От оптимистичного днепропетровского 
рандеву прошел без малого год. Подсчи
таем сделанное - и прослезимся. Почти 
одновременно с киевским интервью Чер
номырдина с телеэкрана выступил гене
ральный директор знаменитого ракето
строительного концерна «Южмаш» Юрий 
Алексеев. Крепкий мужик, всегда спокой
ный и властный, на этот раз едва не сор
вался в отчаянии:

- Наш завод душат, и я буду обра
щаться к президенту. Слава Богу, у «Юж- 
маша» есть такая последняя возможность 
- звонить Кучме...

Повод, казалось бы, частный. Не стра
тегические ракеты или спутниковые систе
мы. Всего лишь проблемы с российско-ук
раинским СП по выпуску комбайнов 
«Дон». Машина - конкретнее не придума
ешь. Как раз год назад днепропетровцы и 
ростовский «Ростсельмаш» ударили по ру
кам: на Днепре будут выпускать модерни
зированные «Доны-1500Б». И вот теперь 
один из самых авторитетных промышлен
ников Украины утверждает: чиновники Ки
ева погубили это СП, на зарплату и пер
спективный доход от которого так надеял
ся его завод.

Между тем 4 января 2001-го в сбороч
ном цехе ЮМЗ уже стояла первая десят
ка российских зерноуборочных агрегатов. 
А в феврале их гордо показывали гостям 
завода - ВЛутину и бывшему южмашевцу 
Л.Кучме. Президенты с явным удовольстви
ем приняли рапорт: совместное предпри
ятие по выпуску «Донов» будет зарегист- 
.рировачо,^ I мррта. И к маю здесь со
берут 300 российско-украинских комбай
нов! А дальше счет пойдет на тысячи.

Десятилетие назад Украина имела 
больше 120 тысяч зерноуборочных ма
шин. Сегодня их парк сократился более 
чем вдвое. Нынешним летом из 50 тысяч 
имеющихся половина так и не вышла в по
ле - изношены.

При подготовке программы «Зерно- 
2001-2004» в Киеве подсчитали: украин
скому селу ежегодно требуется не менее 
5 тысяч новых зерноуборочных агрегатов. 
И хозяйства ведущих зерновых регионов 
уже сейчас способны закупать как мини

мум половину - при всех стонах о постре
форменной нищете! Увы и ах, но оказа
лось, что украинские заводы своими сила
ми выпустить такое количество комбайнов 
не могут, нет специализированных мощно
стей. Общее производство трех «само
стийных» марок - харьковского «Обрия» 
(он же польский «Бизон»), херсонского 
«Славутича» и кировоградского «Лана» 
едва составляет несколько сотен в год. 
Причем цена этих весьма сырых конструк
ций крутится в пределах 100 тысяч долла
ров - слишком дорого.

До развала СССР 80 процентов здеш
него комбайнового парка составляли рос
товские «Доны» и «Нивы». Это на них Ук
раина когда-то намолачивала зерна в два 
раза больше, чем суперурожайным летом 
2001-го. Так что выбор «Дона-1500Б» как 
основной модели ростовско-днепропет
ровского СП не случаен. Первые модифи
кации этих агрегатов начали выпускать 
четверть века назад. Правда, матюкали 
их тогда колхозники на чем свет стоит. 
Клепая по триста комбайнов за день, «Ро
стсельмашу» было не до качества. Сейчас 
ростовчане выпускают несколько десятков 
в сутки.

- Качество стало выше, - утверждает 
начальник цеха ПО «ЮМЗ» Владимир 
Столяров, год назад назначенный техниче
ским директором будущего СП. - Ездили в 
хозяйства, смотрели, расспрашивали: от
зывы намного лучше, чем прежде.

И цена греет: машина такого класса - 
самая дешевая в мире. По самым скром
ным подсчетам маркетинговой службы, со
седи-украинцы готовы брать как минимум 
две тысячи агрегатов ежегодно. Это под
твердило специальное исследование ми
нистерства сельского хозяйства Украины - 
именно «Доны» лидируют в списке заказов 
зерноуборочной техники по всей респуб
лике.

Планировалось, что собранные на 
«Южмаше» комбайны будут реализовы
вать в рамках украинской госпрограммы 
технического оснащения села. Никто не 
видел никаких препятствий. А личное одо
брение Л.Кучмы воспринималось как га
рантия успеха. Документы совместного 
предприятия «ЮМЗ-Дон» пошли на 
согласование в многочисленные управле
ния Кабинета министров Украины. И стре
мительно мчавшееся дело словно с разго
на влетело в вязкую муть.

Среди чиновников оказалось очень 
много патриотов. Они вдруг озаботились: 
в новом «Доне» доля узлов и деталей, из
готовленных местными украинскими пред
приятиями, должна быть не меньше поло
вины от всей его конструкции! Это назва
ли локализацией производства, без кото
рой интересы украинской государственно
сти якобы не будут защищены. Да, во вре
мена Союза больше половины комплекту-

Получается, президентам на «Южмаше» украинское правительство попросту втирало очки?

ющих «Дона» изготавливались на заводах 
Украины. Однако уже на старте независи
мости была порушена вся система произ
водственной кооперации. Большинство 
машиностроительных предприятий остано
вилось. Специалисты разбежались, замер
шие технологические линии очень быстро 
превратились в кучу металлолома.

Поначалу сам «Южмаш» с радостью 
принял идею украинской комплектации 
«Дона». Днепропетровские инженеры 
разъехались по республике, но увидели 
тотальный развал.

- Типичный пример: к сожалению, ук
раинский двигатель на наши «Доны» сей
час ставить нельзя, - рассказывает шеф 
маркетинговой службы ЮМЗ Юрий Ата
манчук. - Завод «Серп и Молот» в Харько
ве за год выпустил всего двести двигате
лей. Фактически тут мертвый сезон. А на 
остановившейся технологии не добьешься 
хорошего качества. Надо иметь смелость 
признать - сегодня на Украине нет произ
водства, которое бы заменило дизели из 
российского Рыбинска.

Понимают ли это в Киеве? Конечно. И 
все равно требуют - документы СП не бу
дут оформлены, пока пресловутая локали
зация производства не достигнет 50-про
центной украинской доли.

«Южмаш» устал доказывать - мы тоже 
патриоты, тоже за украинского произво
дителя. Вот начнем собирать «Доны», пой
дет прибыль - и на эти деньги возродим 
свое производство комплектующих. Под 

флагом совместного российско-украин
ского предприятия начнут подниматься ук
раинские смежники и будут восстановлены 
прежние производственные циклы. Без 
этого - замкнутый круг...

Но вот уже год из Киева в Днепропет
ровск идет один ответ - «нет». Уже нынеш
ним летом как минимум пятьсот ростов
ских комбайнов должны были убирать пол
тавскую, запорожскую, херсонскую пше
ницу. Их обещали президентам в февра
ле. На самом деле к декабрю собрано 
всего сорок «Донов». Это все, что удалось 
сделать почти нелегально.

А рядом, в той же Днепропетровской 
области, без всяких проблем собирают 
немецкие «Доминиторы». Естественно, ук
раинских комплектующих в них - сущая ме
лочь: кое-что из гидравлики и кронштейны.

Прибыв в Москву на юбилейный саммит СНГ, Леонид Кучма заявил: 
«Экономические отношения с Россией имеют для нас жизненно важ
ное значение». Но очень похоже, что влиятельные силы украинского 
истеблишмента не разделяют точку зрения своего президента.

В это же время, находясь в Москве, премьер-министр Украины Ана
толий Кинах на вопрос корреспондента «ДВ» о сорванной по сути про
грамме «Дон» ответил более уклончиво: «Проблема безусловно суще
ствует. И рассматривать ее мы будем с учетом продовольственной без
опасности Украины и при соблюдении приоритета - производство 
сельхозтехники должно осуществляться на национальных предприяти
ях». Видимо, интеграция нарушит продовольственную безопасность 
Украины?
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Но запретов из-за «локализации произ
водства» немцы почему-то не имели и до
кументы СП зарегистрировали в положен
ный срок. Та же самая благодать у киев
ских фирм, перепродающих подержанные 
комбайны с Запада. Российско-украин
ские «Доны» могут стать слишком серьез
ными конкурентами для этого бизнеса.

...Продолжая разрывать экономиче
ское сотрудничество наших стран, боль
шие люди делают большие деньги. Похо
же, именно о таком «патриотизме» киев
ских чиновников генеральный директор 
«Южмаша» Юрий Алексеев хотел расска
зать своему президенту Леониду Кучме. 
Только дозвонился ли он?

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
ДНЕПРОПЕТРОВСК.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

«ДУБОВЫЕ ЛИСТЬЯ» ДОРОЖЕ 
«КРАСНОЙ ЗВЕЗДОЧКИ»

Шесть лет назад житель под
московных Мытищ Игорь Мак
сименко стал героем многих 
публикаций. Скромный юно
ша, копавшийся в земле, был 
осужден по 222-й статье УК РФ 
- «незаконное хранение ору
жия».

Из квартиры Игорька оперативни
ки вынесли два десятка пистолетов и 
автоматов, охапку гранат, несколько 
штыков-ножей и ручной пулемет. 
«Черный копатель» в одиночку иссле
довал недра родного Подмосковья, 
Белгородской области, Карельского 
перешейка и Северного Кавказа. То
гда следопыту определили 2 года ус
ловно...

Теперь Игорь Сергеевич дипломи
рованный программист, отец семей
ства. Ковыряться в земле, однако, не 
перестал. Только поменял профиль...

- Ржавые стволы и гильзы сегодня 
мало кого интересуют, - ввел он в 
курс дела. - В моде предметы солдат
ского обихода, и, конечно, награды. 
Ложки, котелки, пуговицы, бляхи от 
ремней, парашютные шлемы, поле
вые сумки. Естественно, немецкие.

Почему вермахту такой приори
тет? Сейчас в Германии мемориаль
ный бум. Все ищут следы истинных 
арийцев.

В канун юбилея битвы под Моск
вой многие столичные турфирмы по 
просьбам групп из Германии ввели в 
экскурсионные маршруты посещение 
мест наиболее ожесточенных боев. 
Почтенных бюргеров везут к разъез
ду Дубосеково, показывают воинские 
мемориалы в окрестностях Можай
ска и Волоколамска. Естественно, 
нахлынувшие чувства, воспоминания 
о последних письмах на родину, да
тированных декабрем 1941-го... Хо
чется что-то взять на память.

По предложению гидов, потом
ков солдат и офицеров, стоявших 60 
лет назад у стен Москвы, везут на 
Старый Арбат или к вернисажу в Из
майловском парке. А там братья-ко
робейники не дремлют. Мелочовка 
идет по 200-300 марок, что покруче 
(перстни СС с черепом и костями или 
Железные кресты двух степеней) пе
реваливает за 1,5-2 тысячи. Знак 

«Дубовые листья» к крестам - 3 тыся
чи. Рыцарский крест с цепью на шею, 
который вручался в основном летчи
кам-асам, тянет на все 25 тысяч ма
рок.

Многие немцы перед поездкой в 
Россию обзаводятся наградными до
кументами не вернувшихся с войны 
отцов и дедов (в Германии трепетное 
отношение к архивам). Они готовы 
платить большие деньги именно за 
«фамильные» жетоны, перстни, кре
сты. А где их взять? Один из торгов
цев под величайшим секретом пове
дал, что «гиды в доле». Мало того, 
что они имеют свой пфенниг за под
смотренные архивные документы. Вы
уженный ненароком номерок де
душкиного крестика передается «де
тям Арбата», имеющим партнерские 
отношения с граверными мастерски
ми. В результате нехитрой комбина
ции на безымянных знаках отличия 
появляются искомые номера. А это 
уже совсем другие деньги!

...У Измайловского парка я поин
тересовался прейскурантом у чело
века с бренчащей сумкой. Чего тут 
только нет! И действительно, знаки 
«их» воинской доблести на порядок 
выше наших, советских.

- А чего тут удивительного? - раз
водит руками частный предпринима
тель. - Рынок. Наши медали уже де
вать некуда. Родные их не ищут...

Алексей ПАНОВ.

КРИК ДУШИ

ЛИЦА ГРОЗНЕНСКОЙ НАЦИОНАЛЬНОСТИ
ЖУРНАЛИСТ НАТАЛЬЯ ВАСЕНИНА НА СЕБЕ ИСПЫТАЛА И «НАВЕДЕНИЕ КОНСТИТУЦИОННОГО 
ПОРЯДКА», И ЖЕСТОКОСТЬ ЧЕЧЕНСКИХ БОЕВИКОВ, И ТУПОЕ РАВНОДУШИЕ ГОСУДАРСТВА

В народе нас называют бе
женцами. Хотя мы - тысячи быв
ших жителей Чеченской Респуб
лики - таковыми не являемся. 
Официально мы - вынужденные 
переселенцы. Какая, скажете, 
разница? Я тоже раньше дума
ла, что никакой. Но в одном пра
вительственном кабинете мне, 
неразумной, растолковали: ино
странец из дальнего зарубежья, 
прибывший в Россию на постоян
ное место жительства, например 
из Гвинеи Бисау, - да, беженец. 
А я, пережившая в Грозном все 
военные ужасы - и бомбежки, и 
штурмы города, и холодные, без 
света, газа и воды зимы, и 5-ме- 
сячный плен в яме у боевиков, - 
всего лишь вынужденный пере
селенец.

Во вторую «мочиловку» придумали 
новый термин: «Временно Покинувшие 
Территорию Чечни» (да, велик ты и мо
гуч, русский язык!). Но как бы нас ни 
называли чиновники, все мы - БЕЖЕН
ЦЫ. А если точнее, чужаки в своей 
стране, изгои, «лица грозненской наци
ональности». Поэтому, когда я слышу 
заявления высокого российского руко
водства о готовности участвовать в ли
квидации последствий гуманитарных 
катастроф где-нибудь в Афганистане, 
меня охватывают ярость и стыд. Вы 
сначала хотя бы с соотечественниками 
разберитесь!

Всю первую необъявленную войну 
(или, как ее тогда называли, «наведе
ние конституционного порядка») я про
вела в Грозном. Видела, как воевали 
наши войска и как они мародерствова
ли, и как распределялась гуманитарная 
помощь, и как налаживался бизнес на 
горе людей. Потом пять месяцев была 
заложницей в плену у боевиков. Сбе
жав из ямы, с 12-летней дочерью унес
ла ноги из республики и стала искать 
помощи у родного государства. Как у 
редкого экземпляра (как же, чудом вы
рвалась из плена!), у меня брали ин
тервью и выражали официальное со

чувствие. Но НИКТО И НИЧЕМ не по
мог. Ни я, ни дочь не получили ника
кого пособия или компенсацию за 
причиненный нам моральный и мате
риальный ущерб. А на что могут расс
читывать простые «лица грозненской 
национальности», о чьих бедах вооб
ще никто не знает?

Итак, из своего опыта. Жилье, ра
бота, учеба дочери, здоровье - это 
все твои личные проблемы. Все обра
щения, от Кремля до министерств и 
судов, не дали ни капли. Зато сколько 
раз я натыкалась на упреки: вы все из 
Чечни многого хотите! Да, я и более 
700 тысяч бывших жителей республи
ки хотели бы стать наконец граждана
ми с нормальными правами. Нахаль
ное стремление...

В отношении вынужденных пересе
ленцев из Чечни Россия допустила гру
бое нарушение более 62 статей меж
дународных резолюций, деклараций, 
конвенций, договоров, соглашений, па
ктов и протоколов, под которыми стоят 
подписи представителей РФ как субъе
кта международного права, пренеб
регла многими статьями Конституции 
РФ, нарушила целый ряд статей Граж
данского и Уголовного кодексов РФ. 
Ни один российский чиновник не понес 
за это наказание.

Перед второй военной кампанией 
из Москвы прозвучало: пусть все, кто 
не согласен с политикой боевиков, уез
жают из Чечни. Не уточнили, правда, 
куда. В палаточные городки Ингуше
тии, где выдавалась буханка хлеба на 
троих на день, где не хватает ни ле
карств, ни одежды? Или в Моздок, где 
русские и казаки из северных районов 
Чечни неделями ночевали на железно
дорожном и автовокзалах, вообще ни
кому не нужные? Кормили их предста
вители чеченской диаспоры, да россий
ские солдаты чай предлагали...

Было бы куда - все оставшееся рус
скоязычное население с преобладани
ем стариков уехало бы из вечно вою
ющей Чечни. Как часто я слышала эту 
фразу от моих родителей: «Мы оста-

После того как Наталья Васенина 5 месяцев провела в плену у чеченских 
боевиков, ее с дочкой за паспортом посылают опять в Грозный...
немея дома. Пусть лучше погибнем, 
чем станем бомжами»...

И вот я вырвалась из Чечни, вроде 
бы наконец обрела мир и спокойствие. 
Когда моей дочери исполнилось 16 
лет, явились с ней за паспортом. На
чальник паспортного стола спокойно 
так сказал мне: «А за паспортом поез- 
жайте-ка вы в Чечню. Получайте его по 
постоянному месту регистрации. Здесь 
мы его вам не выдадим».

И так по всей России. Подрастает 
поколение мальчишек и девчонок, вме
сте с родителями покинувших Чечню, 
которых за паспортом отправляют в 
Чечню. Но им ведь истребитель не да
дут и спецназ их охранять не будет! 
Это ли не цинизм?

Иду к председателю Национальной 
общественной комиссии по расследо
ванию правонарушений и соблюдению 
прав человека на Северном Кавказе 
депутату Госдумы Павлу Крашенинни
кову. Кое-как получив ходатайство, ле
чу в милицию. Тот же начальник пас
портного стола неумолим: «Паспорт 
мы вам не выдадим. И вообще я вас 
лишил регистрации. Вот рапорт участ
кового: по зарегистрированному адре
су вы не находились».

В чем же мое преступление состо
ит? Я что, под арестом домашним?

Моя дочь заканчивала школу, ее 
просили принести паспорт, чтобы вы
дать аттестат. Кое-как вымолили вы
дать так, под честное слово. Новые 
унижения с поступлением в вуз. Фа
культетская приемная комиссия доку
менты без паспорта не принимает. 
Клянчим, убеждаем, пишем объяснения 
- будто мы крупно провинились перед 
всеми. Дочь растет с ощущением вто
росортности - это же потом на всю 
жизнь прилипнет! Кое-как допустили к 
экзаменам. Дочь сдала, поступила, 
приходит на занятия и слышит: «Пас
порта нет? Придется съездить в Чеч
ню...» В общежитии не регистрируют. 
Стипендию не выдают...

И знаете, о чем я думаю? Никогда 
в Чечне война не закончится, если го
сударство так на своих граждан плюет. 
Если уж своих русских так оно унижа
ет, то чему же могут поверить сами че
ченцы, каким обещаниям о мирной и 
достойной жизни?

Наталья ВАСЕНИНА, 
бывший главный редактор 

газеты «Республика», 
издававшейся в Чечне.



подытожим? ЗАКОНЫ

ГЛАВНЫЙ СПЕКТАКЛЬ-БОЕВИК ПОСТАВЛЕН
НЕ НА СЦЕНЕ, А ЗА КУЛИСАМИ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ ПОДВОДИТ ИТОГИ МИНУВШЕЙ НЕДЕЛИ

ЗАРПЛАТА ПЕНСИИ НЕ ПОМЕХА

Последняя неделя ноября ока
залась какой-то драчливом. И по
водов для размышлений она дала 
предостаточно. К примеру, как 
оценить эффективность российско
го гуманитарного десанта, сбро
шенного на Кабул? По мнению 
многих наблюдателей, он не про
извел особого впечатления ни на 
афганцев, ни на Запад и выглядел 
неуклюжей попыткой застолбить 
для России местечко на политиче
ском пространстве завтрашнего 
Афганистана.

Или же торжественный сбор лидеров 
СНГ. Того самого союза, нынешнее со
стояние которого (самый яркий пример - 
российско-грузинские отношения) вполне 
можно охарактеризовать старой араб
ской поговоркой - «Нет злее врагов, чем 
близкие родственники».

Или предвыборная схватка капиталов 
в Якутии, глядя на которую возникает от
вращение к демократии и сострадание к 
рядовым гражданам, никакого отношения 
к происходящему не имеющим...

И все же самые заметные спектакли 
были поставлены не на сцене, а за кули
сами большой политики. Все, кто следил 
за российской прессой, почувствовали: 
мирное сосуществование различных по
литических группировок, окружающих и 
поддерживающих президента, закончи
лось. Они объявили друг другу войну - 
правда, пока еще информационную. В 
эпицентре ее оказался глава кремлевской 
администрации Александр Волошин, ко
торому многие вдруг принялись сулить 
отставку. Такое уже случалось, но на этот 
раз скандал получился крупнее обычного.

В том, что свара вышла серьезная, не 
сомневается никто. Но вот кто против ко
го «дружит»? Толкований на сей счет мас
са. Одни преподносят закулисную «битву 
гигантов» в романтическом свете: это, де
скать, предсмертные судороги погрязшей 
в грехах ельцинской гвардии, не желаю
щей расставаться с властью и пытаю

щейся опорочить новую команду. Другая 
сторона бьет тревогу: демократия в опас
ности! Это, мол, недобитая демократами 
в 1991 году Лубянка берет реванш, уст
раняя всех, кто мешает ей взять под кон
троль политическую и хозяйственную 
жизнь в стране.

Появились и более экзотические вер
сии. Например, о бескорыстных «рус
ских», стремящихся изгнать из власти и 
бизнеса погрязших в казнокрадстве 
«инородцев», при Ельцине прибравших к 
своим рукам все богатства в стране. А 
что, многие в России с удовольствием 
проглотят и такую конфетку: наконец-то 
наши славные чекисты взялись за прокля
тых буржуинов! В реальной жизни все го
раздо сложнее, не так примитивно.

Возьмем, к примеру, чекистов, точнее, 
выходцев из спецслужб, призванных сего
дня на защиту Отечества во все властные 
структуры. Почему они? При нашем уров
не коррупции «чистые руки и горячее 
сердце» поважнее других талантов. Да, в 
органы не брали абы кого... Но, Господи, 
да где это все?! Ни одна другая силовая 
структура не понесла за последнее деся
тилетие больше потерь, чем Лубянка. 
Произошло практически полное обновле
ние кадрового состава. И не в силу воз
растных причин. Убирали несговорчивых, 
убирали профессионалов, тех, кто был 
помехой в делах отнюдь не государствен
ных. А кто приходил на смену? Не хочет
ся обобщать, но за спиной многих нынеш
них генералов можно разглядеть чей-то 
коммерческий интерес. Да и генералы-то 
зачастую рождались от близости к силь

ным мира сего: приглянулся, показался 
своим, замолвили словечко - глядь, а вче
рашний майор уже генерал. Пример ря
дового топтуна из «Девятки» Саши Кор
жакова, ворвавшегося одно время в пя
терку самых влиятельных политиков Рос
сии - далеко не единственный.

А что происходило на уровне средне
го звена? Офицеры месяцами сидели без 
зарплаты, а если получали, то слезы. Лю

ди увольнялись и уходили в бизнес. Ос
тавшиеся обеспечивали прикрытие, что 
называется, «крышевали». Сегодня, ко
нечно, времена иные, более цивилизо
ванные. Но давно случилось то, что 
должно было произойти: спецслужбы ста
ли выполнять несвойственную им функцию 
сопровождения коммерческой деятельно
сти. И просто так, одним росчерком пера, 
от этого явления не избавиться.

Но у неожиданной в условиях небыва
лой политической стабильности нынешней 
скандальной вспышки есть причины и по
важнее. Вместе с новым президентом к 
власти в стране пришла и новая бюро
кратия. Принявшись разгребать авгиевы 
конюшни, она с тоской обнаружила, что 
все (или почти все) в России уже поделе
но. Дележ юридически закреплен, а но
вые собственники, преодолев былое не
вежество, уже и обучились вести дела. 
Это обидно, это мешает спать по ночам.

Почему никто из представителей но
вой власти ни слова не сказал о вопию
щих нарушениях, допущенных в прошлом 
в ходе приватизации? Ссылки на земляче
ские чувства к Чубайсу - вздор. Рассужде
ния о том, что это-де может привести 
чуть ли не к гражданской войне - еще 
больший вздор: кто пойдет на баррикады 
биться за олигарха или работодателя? 
Все дело в другом: если пересматривать 
итоги приватизации, придется многое по
вторить сызнова, но уже строго по за
кону. А это лотерея: повезет - не пове
зет...

Да, Владимир Путин сумел в удиви
тельно короткое время сплотить и укре
пить российскую власть. Но у нее есть 
уязвимое место. Она вынуждена опирать
ся на Капитал, созданный под покрови
тельством прежнего руководства. Этот 
капитал нынешней власти почти ничем не 
обязан. Конечно, он лоялен. Но эта ло
яльность, основанная на признании силы. 
А если сила пойдет на убыль? Разве та
кое невозможно? Вот и цены на нефть, 
которая в России всегда была «консер

вантом режима», пошли на убыль. Ком
пенсировать нефтяные потери можно 
только из «своих» кошельков, надежных и 
всегда открытых. Их и требуется создать, 
для чего понадобится что-то отнять, что-то 
переделить. Если согласиться с этим выво
дом, то в одну цепочку можно выстроить 
все последние события: и скандал вокруг 
главы МПС Аксененко, и предвыборные 
страсти в Якутске, и столкновение круп
ных банкиров и предпринимателей вокруг 
фигуры Александра Волошина.

Как бы то ни было, перед президен
том, похоже, встал непростой выбор: или 
как-то пригасить конфликт, или принять 
чью-то сторону и еще добавить масла в 
огонь. Трудный вопрос. Но в данном слу
чае президент думает не только и не 
столько о моральной стороне дела, 
сколько о прагматической. А она в том, 
что при всех заявлениях о «равноудален
ности олигархов» устойчивость власти в 
России сегодня пока невозможна без 
опоры на капитал. «Хороший» или «пло
хой» - это уже детали.

Итак, период благостного единения в 
российских верхах закончился. «Кошель
ки» начали ссориться.

Работающие пенсионеры 
могут поздравить друг друга: 
принято долгожданное реше
ние о выплате им пенсий с 1 
января 2002 года в полном 
объеме.

Напомним, что у нас пока 
существуют два варианта ис
числения пенсий для нерабо
тающих пенсионеров и только 
один, без применения индиви
дуального коэффициента пен
сионера (ИКП) - для тех пенси
онеров, кто продолжает рабо
тать. Но уже с 1 января в рам
ках реформирования пенсион
ной системы планируется вве
дение законопроектов «О тру
довых пенсиях в РФ» и «О го
сударственном пенсионном 
обеспечении в РФ», в которых 
не предусмотрены какие-либо 
искусственные уменьшения по
лагающихся к выплате сумм 
пенсий.

Как сообщил нам зам. ру
ководителя Департамента по 
вопросам пенсионного обес
печения Министерства труда и 
социального развития РФ А. 
Назаров, законопроекты пре
дусматривают производить вы
плату трудовой пенсии, в том

конкурс: 
■нет, ЭТО НЕ КОРЬ. ЭТО ХУЖЕ I

Известный российский экономист Александр Лившиц решил, | 

видимо, успокоить сограждан, с тревогой следящих за падением " 
I цен на нефть на мировом рынке и, не к ночи сказано, I 

" вспомнивших про август 1998-го:

«Дефолт 1998-го года - это что-то, похожее на корь. Отболел - 
I и все».

1Р.5. Нет, Александр Яковлевич, не все. Корью отболел - и гуляй 
спокойно, больше она не прилипнет. А дефолт, как 

■ вензаболевание: сколько раз согрешил - столько и болеешь.
Ьш ■■■ ■■■ ■■■ ■вм ■■■ ■■■ ■■ ■■■ мы ■■■ ■■

числе работающим пенсионе
рам, без ограничений. На 
проведение пенсионной ре
формы, в том числе на увели
чение пенсий работающим 
пенсионерам, дополнительно 
потребуется ежемесячно око
ло пяти миллиардов рублей.

Кстати, работающие пенси
онеры могут пересчитать пен
сию заново, представив све
дения о зарплате за 2000- 
2001 годы или за любые пять 
лет подряд. Предполагается, 
что закон будет опубликован 
где-то в середине декабря, и 
тогда с ним можно будет поз
накомиться более подробно.

В частности, у медиков пен
сии за выслугу лет (теперь они 
будут называться «досрочная 
пенсия по старости») будет вы
плачиваться и тем, кто трудит
ся в городе, а не только на се
ле и в поселках городского ти
па. Увеличатся все социальные 
пенсии, но наиболее значи
тельна надбавка будет у инва
лидов с детства 1 -й и 2-й груп
пы и детей-инвалидов - до 900 
рублей.

Надежда ГРИНЕВА.

ПЕРЛЫшки

ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК

БЕЗ ДЕНЕГ В БОЛЬНИЦУ? ЭТО КАК В МОГИЛУ
ЧИТАТЕЛИ «ДЕЛОВОГО ВТОРНИКА» НАРИСОВАЛИ УДРУЧАЮЩУЮ КАРТИНУ НАШЕЙ ТАК НАЗЫВАЕМОЙ 
СТРАХОВОЙ МЕДИЦИНЫ

Мы попросили наших читателей 
рассказать о том, как работает в их 
регионе система страховой медици
ны - и задели за живое. Люди не 
стесняясь пишут нам о своих страда
ниях, вызванных не только и столько 
болезнями, сколько тем, как их ле
чат.

Письмо С.А.Бабушкиной из города Кур
чатова Курской области о «ложках-круж
ках» - самое типичное в почте «ДВ»:

«Моя мама лечилась в Курской област
ной офтальмологической больнице. Как те
перь положено, захватили с собой белье, 
лекарства по списку, ложку, кружку и т.п. В 
палате отругали: оказалось, и тарелки нуж
ны. Отопление в больнице не работало. В 
итоге пришлось лечиться от простуды. Но 
уже дома».

Наша почта показывает, что в больни
цах даже обладателю страховки приходится 
платить повсеместно, и, как убедился 
А. Струков из Кемеровской области, вер
нуть эти деньги практически невозможно:

«Когда в больнице лежал мой отец, мне 
приходилось покупать не только лекарства 
по указанию врачей, но и спирт (для проти
рания инструмента!), и даже тетради (для 
регистрационных журналов). Я попытался 
возместить хотя бы стоимость медикаментов 
через филиал больничной кассы. Но мне от
казали. А ведь и я и мой отец регулярно 
платим налоги. Почему же нас заставляют 
платить дважды? Кому нужна такая страхов
ка?»

Нередко, чтобы хоть что-то получить 
бесплатно по страховке, нужно сначала по
ложить кое-что в карман врача. Об этом 
пишет нам Елена Евдокимовна Степанова 
из села Шишкино Ставропольского края. 
Ей органы соцобеспечения предложили 
бесплатную санаторную путевку в Ессенту
ки. Но радость 75-летней пенсионерки бы
ла напрасной. Она так и не смогла выпи
сать необходимую в таких случаях санатор
но-курортную карту. В районной поликли
нике для начала ей пришлось заплатить 150 
рублей за возможность пройти осмотр у 
врачей-специалистов. Вот как она описыва
ет хождения по врачам:

«На дверях кабинетов объявления: 
«Сдающим кровь, иметь при себе вату» или 
«Кардиограмма - 38 рублей». Вместо сана
тория меня отправили в больницу, где мой 
страховой полис тоже никого не интересо
вал. Постель своя, еда из дома, за каждый 
укол заплати, лекарства - в больничной ап
теке».

Ей вторит наша постоянная читательни
ца Валентина Михайловна Брова из Став

ропольского края:
«Мой муж лечился в больнице после ин

фаркта миокарда, а затем у него обнару
жили язву желудка и злокачественную опу
холь. И я сполна узнала, что такое наши 
больницы и поликлиники. Там даже «утку» 
бесплатно не поднесут больному. За все 
нужно платить: за еду, лекарства, уколы. За 
операцию с нас в Георгиевской централь
ной районной больнице затребовали 6 ты
сяч рублей. Мы перевели мужа в Ставро
польскую онкологическую больницу. Там 
расценки хоть и ниже - 3 тысячи, но там так 
и не прооперировали - отправили домой 
умирать. Без денег в больницу - это все рав
но, что в могилу».

Читатель Шейнов В.М. из села Радутино 
Трубчевского района Брянской области 

рассказывает, что дежурная сестра «скорой 
помощи» прежде, чем направить бригаду по 
вызову выясняет, сможет ли пациент запра
вить машину «скорой» бензином. У боль
шинства такой возможности нет. А значит, 
и помощи нет. Его приговор страховой ме
дицине однозначен:

«В соседнем переулке семь дворов. В 
пяти за последние несколько месяцев хоро
нили пять стариков. И дело не в возрасте - 
все они могли бы пожить, но... Несмотря на 
то, что у меня диагностирована аденома, я 
сам три года назад полностью отказался от 
медицинской помощи - нет возможности ее 
получить и нет денег на лекарства. Убеж
ден, что в России проводится геноцид поко
ления, восстановившего страну после вой
ны».

А жительница Самары Валентина Анд
реевна Сверутина и ее соседи уже нашли 
альтернативу страховой медицине:

«Самарские руководители любят с экра
на порассуждать о бесплатной медицине. 
Для кого бесплатной? Я обратилась к вра
чам по поводу артрита. Предложили запла
тить. А откуда я возьму деньги, если пенсия 
800 рублей? Вот и лечусь компрессами из 
собственной мочи. Соседки по дому научи
лись делать уколы. Сами себе прописываем 
лечение, выбираем самые дешевые препа
раты. Иногда бабушки-знахарки помогают. 
Вот так и тянем...»

Виталий Дмитриевич Воробьев из Кеме
рова убежден, что система страховой меди
цины ничего не дала человеку без сверхдо
ходов. Зато, по его мнению, здесь масса 
возможностей для злоупотреблений:

«Комиссия по определению трудоспо
собности - МСЭК - стала золотым дном для 
всяких проходимцев. Схема проста. Дирек
тора крупных предприятий, получающие 
зарплату в десятки тысяч рублей, вместо вы
хода на пенсию по возрасту (максимум 
1.500 рублей) за взятки оформляют инва
лидность и уходят на покой, получая от го
сударства 70-80 процентов своей бывшей 
зарплаты - как работники, утратившие тру
доспособность на работе. То же делают и 
люди из частного бизнеса - с тем, чтобы 
платить единый налог в размере 50 процен
тов - такая скидка предоставляется инвали
дам».

Почту «ДВ» комментирует ведущая популярной 
телепрограммы «Здоровье» Елена МАЛЫШЕВА:

- Обязательное медицинское страхование ■ это обязатель
ства государства по оказанию экстренной медицинской помо
щи. Но современная медицина стоит огромных денег, и кто-то 
их должен заплатить. Государство? От него этого едва ли до
ждешься. Читатель обижается, что его просят заправить маши
ну «скорой помощи» бензином. Но ведь врач или медсестра 
этого тоже сделать не могут. А доктор за свои гроши не в си
лах купить лекарства пациенту, доже если очень захочет. Тра
гическая, горестная картина усугубляется тем, что никто често 
не хочет признать: государство не в состоянии вылечить боль
ных сограждан. А что оно может? Нужно немедленно сделать 
действительно бесплатной скорую помощь, реанимацию, аку
шерство и детскую медицину. Все остальное отделить и сде
лать официально! ■ только платным. Так будет честнее, ведь 
сейчас уже люди за все вынуждены платить. Но власть обяза
на гарантировать оказание самых необходимых, экстренных 
медицинских услуг. На них у государства денег хватит - из тех 
же налоговых отчислений.

Далее. Нужно законодательно побудить предприятия и ор
ганизации платить за своих сотрудников страховые взносы. Ра
ботодатель должен ввести специальные льготы для тех, кто сле

дит за своим здоровьем, кто сам думает о нем. Ведь нигде лю
ди не относятся к себе с таким пренебрежением, как мы сами, 
а потом плачем. Не случайно на западных предприятиях суще
ствуют специальные надбавки для некурящих, для посещающих 
спортзалы, для тех, кто обходится без вынужденных прогулов 
по болезни.

У нас медицина и дешевая, и безумно дорогая одновре
менно. Люди влачат существование в больницах месяцами: 
просто лежат в постели и пьют таблетки. Такого нет нигде в 
мире. В больнице должны лежать умирающие. Все остальные 
должны долечиваться амбулаторно. А это другая цена.

У нас в регионах есть замечательные клиники, где работа
ют врачи с мировым именем. И все это пока доступно. В Кур
ске прекрасная медицина, в Кузбассе, в других регионах. На
пример, в Ярославле находится всемирно известный центр, где 
лечат болезни уха-горла-носа. Его руководитель профессор 
Козлов изобрел технологию лечения гайморитов без проколов. 
Этот метод запатентован во всем мире. А в Ярославле люди 
бесплатно пользуются этой помощью мирового уровня. Таких 
примеров немало. И государство должно иметь специальную 
программу для сохранения и развития таких научных и практи
ческих центров.

В нашей почте есть письмо, в которых 
медики со стажем пытаются дать оценку се
годняшнему состоянию медицинского обслу
живания в регионах России. Вот что пишет 
нам Евгений Богдан, врач с 35-летним ста
жем из города Жигулевска Самарской об 
ласти:

«В Самаре в ходе «реформы» системы 
медицинского обслуживания было сокраще
но более 2.000 больничных коек. И это при 
том, что люди месяцами не могут попасть в 
больницу. Больные идут на госпитализацию 
со своими лекарствами, шприцами, систе
мами переливания крови и кровезамените
лем, со своим постельным бельем и даже 
своими кроватями! И еще ждут своей оче
реди, когда болезнь прогрессирует...

В планах Министерства здравоохране
ния - упор на т.н. догоспитальное оказание 
медицинской помощи. Чиновники расчиты
вают назначить палочкой-выручалочкой се
мейного врача. Но семейный врач не пана
цея от всех болезней. Ведь качественная ди
агностика возможна только в условиях ста
ционара, а эффективное лечение может 
дать только врач узкой специализации. Под 
наукообразные успокоительные речи сей
час пытаются разрушить десятилетиями соз
дававшуюся систему охраны здоровья лю
дей, равной которой не было в мире.

Прибавьте к этому цены на лекарства, 
которые практически не контролируются. 
Сегодня качественные препараты недоступ
ны большинству населения страны - говорю 
об этом ответственно!

Мы, медики, являемся заложниками сис
темы страховой медицины, которая не обес
печивает ни качественной медицинской по
мощи населению, ни сносного существова
ния врачам и разлагает всю медицину изну
три».

Читатель Диморский из города Сатис 
Нижегородской области тоже не удержался 
от обобщений:

«До ельцинских реформ в нашем город
ке была замечательная больница на бб ко
ек. После выхода постановления губернато
ра Склярова, распорядившегося больше не 
финансировать лечебные заведения, в кото
рых меньше 70 мест, больница напомина
ет гоголевскую: больные выздоравливают, 
как мухи. Лечебница словно на нелегаль

ном положении: еду, постель медикаменты, 
шприцы больные приносят из дома. Так же 
и в округе.

Нам говорят: медстраховских денег не 
хватает, давайте сделаем медицину плат
ной. Кто бы спорил! Но ведь у основной ча
сти населения мизер зарплаты - хватило бы 
на еду и жилье. Да еще налоги вычитают на 
тот же соцстрах. Нынешняя система меди
цинского обслуживания - это обман. Госу
дарство обманывает себя, пациентов, вра
чей. И все - друг друга. А посмотрите, как 
живут страховые фирмы, через которые 
идут наши страховые деньги! Евроремонты, 
мрамор, финские лифты, дорогие авто, мо
бильные телефоны у каждого. Зато в боль
ницах - разруха. Медиков заставляют брать 
взятки - на их зарплату жить невозможно. 
Так что давайте честно объявим: у нас плат
ная медицина, она стоит столько-то и столь
ко. А кто не может - не обессудьте, умирай
те тихо. Ведь как может учитель или медсе
стра из 500 рублей зарплаты выкроить еще 
и на платную медицину?

А пока умирает Россия. Без элементар
ной медицинской помощи сохнет ее главный 
источник - село, провинция. А в министерст
ве пишут бесконечные проекты реформ, ни
чего не реформируя по существу. Нынеш
няя система так называемой страховой ме
дицины никому ничего не гарантирует и ни
кого не страхует».

Есть в нашей почте письма, которые 
нельзя читать без содрогания. И всякие ум
ные рассуждения о реформе здравоохране
ния меркнут перед человеческим горем:

«Мой муж только что умер от рака. Я 
ухаживала за ним 8 месяцев. Врачам он 
был неинтересен. Он кричал от боли, а мы 
не могли выпросить лишнюю ампулу морфи
на, чтобы человек хоть на время забылся. 
Лекарства приходилось покупать самим. Я с 
ужасом думаю, что это может случиться и со 
мною. Мне уже никто не поможет. Несколь
ко лет назад умер мой отец. Его выписали 
из больницы, и он умер на пороге своей 
квартиры. Такая вот у нас страховая меди
цина. Извините, пишу, а слезы льются ручь
ем. Селуянова Анна Николаевна, г.Петров- 
ское, Ярославская область».

Письма читал 
Михаил МОРОЗОВ.

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

------------------------------------- ВЫБОРЫ

МОСКОВСКАЯ ДУМА: 
ТИХОЕ ЗАЧАТИЕ
«ЕДИНСТВО», ОВР, «СОЮЗ ПРАВЫХ сил» 
И «ЯБЛОКО» СОСТАВИЛИ ПРЕДВЫБОРНЫЙ БЛОК

- Только бы они пришли! - твердят 
сегодня активисты Мосгоризбиркома.

- Обидно, если из-за низкой явки 
выборы будут сорваны, - подтвержда
ет председатель комиссии Валентин 
Горбунов.

Социологические опросы опти
мизма пока не внушают. На воп
рос ВЦИОМа, готовы ли они вы
разить волеизъявление 16 декаб
ря, около половины от общего 
числа столичных избирателей до 
сих пор пожимают плечами. Часть 
электората откровенно признает
ся, что «ушла из большой полити
ки»: битв нет, скучно, какая разни
ца, кого выберут. Однако если яв
ка окажется проваленной, плака
ли 120 миллионов рублей из го
родского бюджета. «Бездумно» го
род все равно жить не может. 
Значит, в установленный срок по
летят в урны новые бюджетные 
миллионы. Это кому-нибудь нуж
но?

«Невозможно, стремясь к соб
ственному благополучию, оста
ваться безразличным к жизни род
ного города...» Этот печатный 
призыв на днях удалось отбить у 
мастера чистоты нашего «спаль
ного» квартала Фарида. Для вче
рашнего жителя города Нижне
камска, решившего с помощью 
скребка и фанерной лопаты «вы
грести» себе московскую пропис
ку, любая предвыборная кампа
ния сродни месячнику борьбы с 
бумажными отходами. Дворник, 
не имеющий права голоса, борет
ся за чистоту и, похоже, срывает 
агитационный процесс. На мой 
упрек Фарид не поленился и стал 
прилаживать на место сорванную 
прокламацию. Вместе с Фаридом 
мы постарались вникнуть:

«Москва живет по законам, 
принимаемым Московской город
ской Думой. Важнейший из зако
нов - закон о бюджете города. 
Бюджет города Москвы - это твое 
здоровье и здоровье твоих близ
ких, будущее твоих детей, помощь 
малообеспеченным, твоя личная 
безопасность, духовное развитие, 
благоустройство Москвы. Если ты 
не придешь на избирательный 
участок, ты отнимешь деньги у се
бя, у своей семьи и у всех москви
чей - они уйдут на проведение по
вторных выборов».

Что ж, аргументы убедитель
ные. Главное, чтобы они дошли до 
электората. Откуда же возникли 
подобные опасения в Москве, 
всегда политически активной, бур
лящей, принципиально голосую
щей? Как ни удивительно, это об
ратная сторона политической ста
бильности. За последние годы мо
сквичи (впрочем, как и все росси
яне) привыкли к тому, что если вы
боры случаются, то они непре
менно носят судьбоносный харак
тер. Или - или! Белые - красные!

Друзья - враги! Сегодня же подоб
ных страстей нет, а потому и ин
терес к выборам заметно поуба
вился. Такой уж мы народ: о том, 
что станет с Россией лет через 
50-100, готовы спорить до хрипо
ты, а вот сумеют ли депутаты ра
зобраться с пробками на столич
ных дорогах, дать отпор преступ
никам, еще лучше благоустроить 
родной город - это вроде бы ме
ня и не касается...

Между тем нынешняя выборная 
кампания в Москве имеет важную 
особенность. Еще месяц назад ли
деры ведущих российских партий - 
«Единства», ОВР, СПС и «Яблока» 
- объявили о создании политиче
ской коалиции на столичном уров
не.

- В последнее время избира
тельные кампании превратились в 
потоки грязи, лжи, откровенной 
клеветы, - справедливо заметил 
председатель Федерального по
литсовета партии «Союз правых 
сил» Борис Немцов. - Мы считаем, 
что пора прекратить подобную 
практику. Более того, полагаем, 
что такой пример будет востребо
ван в регионах.

Пример действительно нагляд
ный. Политобъединения либераль
но-демократического толка (не пу
тать с ЛДПР) постановили взять 
под крыло наиболее достойных 
соискателей думских мандатов, 
невзирая на их партийную при
надлежность. В ответном порыве 
мэр Москвы Юрий Лужков отка
зался придать забегу кандидатов 
административное ускорение (при 
том что, по данным социологов, 
москвичи по-прежнему отдают 
предпочтение претендентам, под
держанным градоначальником). 
Итак, преимущество получает 
«согласованный» кандидат. По от
зывам наблюдателей, принятие 
московского «пакта о ненападе
нии» заметно ослабило волну 
компромата и добавило прозрач
ности предвыборным технологиям.

Кстати, создание «Союза четы
рех» не означает, что депутаты из 
согласованного списка затем вой
дут в единую фракцию. Зато нали
цо попытка создания в стенах го
родской Думы «клуба по интере
сам», где можно будет искать оп
тимальные решения, не взирая на 
партийные инструкции.

Еще раз занять депутатские 
кресла изъявили желание более 
двух десятков думцев из 35, зна
чатся в списках подзабытые поли
тики эпохи раннего Ельцина, кино
актеры, деятели шоу-бизнеса, 
простые российские безработные. 
Будет из кого выбрать. Прислуша
емся: «Москва - наш город! Выбо
ры - наше дело!»

Личное!

Алексей ПАНОВ.
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ПРОГНОЗЫ ЯЗЫКОЗНАНИЕ

ИНТЕРЕСНО, ЧЕМ В ВТО КОРМЯТ?
КАК ВСТУПЛЕНИЕ ВО ВСЕМИРНУЮ ТОРГОВУЮ ОРГАНИЗАЦИЮ ОТРАЗИТСЯ НА НАШИХ ЖЕЛУДКАХ

УЧИТЕ КИТАЙСКИЙ - СГОДИТСЯ
ОСОБЕННО К СЕРЕДИНЕ XXI ВЕКА

Что большинство россиян зна
ет о вступлении России ВТО? 
Практически только одно: не то 
наша страна хочет туда всту
пить, не то нашу страну хотят ту
да принять. Кстати, правда и 
первое и второе. К тому же воп
рос по большому счету уже ре
шен. Остался последний штрих: 
должны договориться специали
сты по сельскому хозяйству. Пос
ле чего «процесс пойдет».

В детали и нюансы международных 
торговых отношений рядовому покупа
телю вдаваться смысла нет. Мягко го
воря, это тяжелое испытание. Порой, 
даже у специалистов мозги кипят: 
«Субсидия, выплачиваемая на единицу 
инкорпорированного сырьевого сель
хозпродукта, не может превышать экс
портную субсидию на единицу продук
ции...»

А вот как гипотетически может от
разиться вступление в ВТО на нашей 
продовольственной корзине, задумать
ся, пожалуй, стоит.

Хлеб. Самая непредсказуемая си
туация, хотя справедливости ради сто
ит отметить, что ВТО тут почти ни при 
чем. В этом году мы собрали хороший 
урожай зерна, от чего отдельные чи
новники тут же надули щеки: «Мы 
больше не страна-попрошайка! Отны
не - хлебный экспортер...» То, что у 
«экспортера» не оказалось ни баналь
ных железнодорожных вагонов, чтобы 
вывезти зерно с элеваторов в порты, 
ни подготовленных для этих целей пор
тов, налогоплательщику доложить за
были. Как и забыли рассказать о том, 
что излишки зерна государство пыта
ется продать вовсе не от хорошей 
жизни. Просто наличие такого количе
ства зерна «перегревает» наш нежный 
рынок, и цены падают. Дешевый хлеб, 
понятное дело, выгоден потребителю, 
но рикошетом больно бьет по кошель
ку производителя.

И в этом смысле членство в ВТО 
рядовому покупателю на руку. Прави

тельство Казахстана хочет вступить в 
ВТО одновременно с Россией, а Укра
ина, возможно, нас с братьями-каза
хами опередит. Из этого следует, что в 
случае неурожая (тьфу-тьфу) наши хле
бокомбинаты тут же закупят украин
ское и казахское зерно. Что как мини
мум позволит сохранить приемлемые 
цены на наши любимые батоны и ма
кароны.

Если же на нашу многострадаль
ную Родину опять обрушится отличный 
урожай, то тоже не беда. Сейчас мы 
имеем свыше 90 млн. тонн зерна и де
лаем вид, что не знаем, что с ним де
лать. А ведь только для того, чтобы 
поднять животноводство, нужно соби
рать 100-110!

Пока не удастся восстановить пого
ловье буренок хотя бы до дорефор
менного уровня, цены на говядину 
вряд ли претерпят существенные изме
нения. Будем мы членом ВТО или нет 
но, как закупали говядину, так в обоз
римом будущем будем это делать. 
Пошлины сегодня вполне лояльные, 
следовательно, и завтра колбасу бу
дем жевать из немецкого (голландско
го и пр.) мяса. И скорее всего по той 
же цене.

Куры. Они сегодня дешевеют. Для 
того чтобы они и дальше дешевели, 
членство в ВТО очень было бы очень 
даже кстати. В силу разных обстоя
тельств мясо импортной птицы упало в 
цене с $1,2 до $0,9 за кило, и это еще 
не предел. К слову: сейчас мы закупа
ем все меньше американских кур и все 
больше бразильских. Кроме того, стре
мительно растет поголовье отечест
венных курочек. Сельхозчиновники уже 
требуют ввести квоты на импорт. Будь 
мы в ВТО, о квотах пришлось бы за
быть.

Правда, опять налицо классический 
конфликт между кошельком потребите
ля и интересами отечественного про
изводителя...

Молоко и масло. По молоку на
ша страна вполне самодостаточна. А

Наши буренки тоже с нетерпением ждут вступления России в ВТО.

что касается настоящего сливочного 
масла, то даже представители отечест
венных производителей - читай: их 
лоббисты - не возражают против уве
личения импорта. Настоящего коровь
его масла (не путать с суррогатами и 
фальсификациями, которым рынок за
товарен) просто не хватает. А чем 
больше товара на рынке, тем прият
нее для нас цены.

Кроме того, снижение пошлин при
ведет к удешевлению импортного сы
рья, необходимого, например, при 
производстве мороженного. Со всеми 
вытекающими для конечного продукта 
последствиями. Молочная отрасль, по
жалуй, тот редкий случай, когда от 
вступления в ВТО выиграют и отечест
венные потребители, и производители.

Впрочем, у производителя не такие 
уж и мрачные перспективы. Принципы 
открытости товарных рынков допуска
ют ряд исключений. Это зависит от 
компетентности и настойчивости пра
вительственных экспертов на перегово
рах. Допустим, массированные постав

ки чужеземной свинины легко убьют 
отечественное свиноводство, по в 
рамках ВТО вполне реально оговорить 
особые условия: жесткие квоты на по
ставки импортных туш хавроний в те
чение нескольких лет. А уж если рос
сийские свиноводы за это время не 
смогут снизить себестоимость продук
ции и повысить производительность 
труда, то тут уж извините. Учитесь ра
ботать у капиталистов.

По данным сельхозминистра А. 
Гордеева, если в 1998 году у нас бы
ло только 12 проц, рентабельных хо
зяйств, то в текущем уже 50. А в сле
дующем будет 55 проц. Тенденция, од
нако. А еще крестьянам обещают да
вать технику в лизинг и за счет казны 
страховать урожай. Так что и у произ
водителя есть определенный шанс вы
жить даже в лихую годину неотврати
мого вступления в это ВТО. Мы же, 
потребители, и не такие напасти пере
живали.

Игорь ЕЛКОВ.

Середина XXI века. Какому язы
ку отдадут предпочтение к середи
не XXI века земляне? Совсем не
давно считалось, что языком меж
дународного общения станет анг
лийский. Однако прогноз лингвис
тов совсем иной.

Во-первых, на Земле останется 
всего 600 языков из шести тысяч, 
на которых сегодня говорят люди 
Земли. В десять раз меньше! За 
всю историю человеческой цивили
зации такого не было. Очень мно
гие языки сохранялись в семье, в 
маленьких группах. Увы, новые 
коммуникационные технологии не 
оставят шансов «маленьким» язы
кам. В той же Америке из 187 ин
дейских языков 149 уже не выучи
ваются детьми, и их ждет судьба 
югского, калифорнийских и айнско
го языков, которые уже исчезли.

Пора избавляться от иллюзии, 
что языком № 1 в XXI веке стано
вится английский. Ученые фиксиру
ют совсем иную тенденцию: при 
всей глобализации и компьютери
зации мира его роль уменьшается. 
Они прогнозируют, что в середине 
XXI века приблизительно полтора 
миллиарда человек в мире будут 
говорить на китайском, а на анг
лийском, испанском, арабском, 
хинди и урду - по 500 миллионов 
человек. Причем испанский весьма 
активно наступает на английский 
даже в самой Америке.

Из основных языков мира на 
грани исчезновения так называе

СОСЕДИ

ТРУДНО ОТКАЗАТЬСЯ ОТ ЧЕРНОГО РОДЖЕРА
Верховная Рада Украины не приняла во втором чтении законопроект «О государ

ственном регулировании производства экспорта и импорта дисков лазерных систем 
считывания». В результате США вводят экономические санкции, которые нанесут Ук
раине убытки в сотни миллионов долларов.

Особенно пострадают из-за ограничений экспорта металлургическая, химическая 
и легкая промышленность. Почему же депутаты так отстаивают нелегальное производ
ство дисков? По данным американского правительства, Украина ежегодно продает за 
границу 70-100 миллионов компакт-дисков пиратского производства. А это огромный 
бизнес, правда, работающий только на чьи-то частные карманы.

Юрий КИРИЛЛОВ.
КИЕВ.

мая «кельтская группа» - бретон
ский, валлийский и ирландский. На 
этих языках общается меньше полу
миллиона человек, и уже в нынеш
нем десятилетии они, вероятнее 
всего, исчезнут.

Ну а что же происходит с рус
ским языком? Недавно мне дове
лось побывать в Китае. В Сиане - 
древней столице страны и просла
вленном туристическом центре - я 
попросил о встрече со школьника
ми, которые изучают русский язык. 
Но в городе не нашлось ни одной 
школы, где наш язык преподают - 
его вытеснили английский, фран
цузский и немецкий. Так что китай
цы теперь изучают русский только 
на рынках и толкучках, осваивая 
язык «челноков». И за то спасибо.

Сейчас на русском говорят 275 
миллионов землян, из них для 165 
миллионов - это родной язык. Но 
после распада СССР использова
ние русского языка начало стреми
тельно сокращаться - и не только в 
странах СНГ, но и во всем мире. К 
счастью, у нас есть Достоевский, 
Толстой и Чехов, именно классики 
еще как-то поддерживают интерес 
к изучению русского языка. Кстати, 
наши новые школьные программы 
предусматривают как раз резкое 
сокращение часов на изучение 
отечественной литературы и рус
ского языка. Тогда, может, наляжем 
на китайский?

Виктор СТЕПАНОВ.

ЛЮДИ И ЗВЕРИ

КУДА ОПЯТЬ УПЛЫЛИ 
СЕРЫЕ КИТЫ?
ДОБЫЧА НЕФТИ У САХАЛИНСКИХ БЕРЕГОВ, 
ПОХОЖЕ, СТАВИТ КРЕСТ НА РОССИЙСКИХ КИТАХ

Китобойные флотилии 
опустошили Мировой океан. 
Там, где раньше водная 
гладь ликовала фонтанами 
морских гигантов, ныне ца
рят гладь и тишина: киты ис
чезли. Китобойный промы
сел стал невыгодным, да и 
ученые забили тревогу: 
хищническое уничтожение 
китов приведет к истощению 
Мирового океана - нашего 
кормильца.

Кстати, после Второй мировой 
войны именно киты спасли жите
лей стран-победителей, и в пер
вую очередь советских людей. То, 
что в наших магазинах продава
лось как «мясо», на самом деле 
почти наполовину состояло из мя
са китов. Знающие люди подтвер
дят: знаменитые китобойные фло
тилии СССР заменяли нашему на
роду и свинарники, и птицефаб
рики, и колхозные фермы.

Собственной кровью киты впи
сали себя в «Красную книгу Зем
ли». Некоторые виды из них исчез
ли навсегда. Именно так думали 
ученые о популяции серых китов, 
которая вошла в науку как «охот
ско-корейская». Эти киты питают
ся и нагуливают свой вес у наших 
берегов, а размножаться отправ
ляются далеко на юг. Они родные 
братья тех серых китов, что зиму
ют у берегов Калифорнии, а по
есть досыта отправляются к Бе
рингову проливу. И тысяча кило
метров пути для них - всего лишь 
прогулка!

Итак, ученые считали, что на
ши серые киты исчезли полно
стью. А «своих» американцы, ес
тественно, взяли под строгий кон
троль и защиту. Результат: сейчас 
стадо «их» китов достигло 20 ты
сяч особей.

А у нас сенсация! Ученые 
Дальневосточного отделения РАН 
обнаружили, что «наши» серые 
киты погибли не полностью: очень 
небольшое их количество все-та- 
ки появляется в Охотском море. 
Летом у северо-восточного бере
га Сахалина серые киты на мел
ководье начинают искать себе пи
щу. Стадо китов крошечное, не 
превышает 200 особей (причем и 
эту цифру ученые считают завы
шенной!). Но вскоре на смену ра
дости пришла беда. Там, где жи
вут киты, к несчастью для них, бы
ло найдено крупное месторожде
ние нефти и газа. В освоении его 
сразу же решили принять участие 
американские нефтяные компа
нии. Проекты «Сахалин-2» и «Са
халин-!» обсуждались на высшем 
уровне. Поначалу серые киты на
чали выступать в роли суперзвезд. 
К примеру, на одном из заседа
ний Комиссии «Гор-Черномырдин» 
о них только и говорили, обещая 
эту популяцию серых китов изу

чать и Чйфанять. Были выделены 
деньги для исследований. Но их 
рекомендации вскоре разочаро
вали участников и руководителей 
нефтяных проектов: ученые пред
ложили организовать в этом рай
оне заказник, заявляя при этом, 
что он ни в коей мере не повлия
ет на организацию добычи нефти 
и газа по обоим проектам «Саха
лин».

Однако цена есть всему, в том 
числе и доброте. Осенью 1998-го 
рядом с районом обитания китов 
была установлена буровая плат
форма «Моликпак», с которой на
чалось бурение сразу десяти 
скважин. Нефть перекачивается к 
плавучему хранилищу, откуда ее 
забирают танкеры. Вокруг паст
бища серых китов началась бур
ная жизнь, что сразу же, естест
венно, сказалось. Популяция уже 
уменьшилась почти вдвое, в ми
нувшем году ученые обнаружили, 
что 27 особей сильно истощены - 
киты в таких условиях, которые 
создают им нефтяники, жить не 
могут...

Нынешним летом из Лондона 
прозвучало тревожное обраще
ние ученых, посвященное нашим 
серым китам. В нем, в частности, 
они просили правительство Рос
сии «активно предпринимать все 
практические шаги для того, что
бы ликвидировать антропогенную 
смертность в этой популяции, ми
нимизировать антропогенное бес
покойство в миграционных кори
дорах и в местах нагула и раз
множения». Проще говоря, надо 
нефтяникам вести себя тихо, ко
гда мимо проходят киты, и не ус
танавливать платформы там, где 
киты питаются. В общем-то, ниче
го сверхъестественного ученые не 
добиваются и не требуют... Одна
ко Сахалин не Калифорния. И ес
ли у берегов Америки никто и не 
подумает ставить нефтяные плат
формы, потому что там район 
размножения китов, то совсем 
иное дело берега Сахалина.

Ученые Дальневосточного от
деления РАН обратились с пись
мом в правительство. В нем они 
предлагали создать для серых ки
тов заказник. Они убедительно 
показали, что это никак не ска
жется на судьбе проектов «Саха
лин», хотя нефтяники, конечно же, 
должны финансировать работы 
по сохранению серых китов. 
Письмо было... потеряно. Сейчас 
ученые Дальнего Востока намере
ны повторить свое обращение к 
правительству и президенту уже 
через руководство Академии на
ук. Но сколько времени потребу
ется для того, чтобы бумажка 
«прошла по инстанциям»? Похо
же, нефть сильнее. А наши серые 
киты обречены.

Владимир ГУБАРЕВ.

ПРОЕКТЫ

ТРАНЗИТ - ДЕЛО 
СУПЕРВЫГОДНОЕ

В Сеуле прошла конфе
ренция министров стран Ази
атско-Тихоокеанского регио
на по развитию транспортной 
инфраструктуры.

Россию представляла деле
гация во главе с заместителем 
министра путей сообщения 
Александром Целько. Страны 
АТР - стратегически важный 
для России регион. Особое 
значение обретает наличие 
транспортной инфраструкту
ры, которая не сегодня завт
ра вполне может стать об
щей: в этом году стартовал 
проект трансконтинентально
го коридора «Восток-Запад». 
В чешском городке Богумин 
заложено первое звено буду
щей широкой колеи, а на вос
токе скоро начнется стыковка 
Транссиба с Транскорейской 
железной дорогой.

Транссиб в этом проекте - 
главное звено. Везти грузы из 
стран АТР в Западную Европу 
по Транссибу гораздо быст
рее и дешевле, нежели мор
скими маршрутами. И для 
России выгодно, сегодня маги
страль загружена лишь напо
ловину. После строительства 
трансконтинентальной магист
рали объемы перевозок через 
Транссиб увеличатся в не
сколько раз, что способно 
принести в российский бюд
жет доходы, сопоставимые с 
экспортом нефти и газа.

Сеульская конференция 
поддержала проект. Россия, 
Китай, Южная Корея и Мон
голия подписали меморандум 
о намерениях, предусматри
вающий создание специаль
ного комитета по разработке 
проекта. Предполагается, что 
будущая магистраль будет 
иметь пять морских термина
лов, в том числе в южноко
рейском порту Пусан, китай
ском Тяньцзинь, российском 
Восточном и в одном из пор
тов Северной Кореи.

Однако не только Транс
сиб мог бы представлять инте
рес для международных гру- 
зоперевозчиков на террито
рии нашей страны.

Не менее важным направ
лением, как говорят специа
листы, можно считать освое
ние зоны БАМа, где уже сей
час активно разрабатываются 
богатейшие месторождения 
угля, меди и полиметалличе
ских руд. Создаваемая при 
этом транспортная инфра
структура, помимо прочего, 
позволит вовлечь экономиче
ский потенциал Дальнего Вос
тока в экономику стран АТР и 
существенно повысить экс
портный потенциал России.

Николай СИДОРЕНКО.

ПАРАЛЛЕЛИ

РАВНЕНИЕ НА ПРАВУЮ ГРУДЬ!
ЖЕНЩИНА В ПОГОНАХ ПЕРЕСТАЕТ БЫТЬ АРМЕЙСКОЙ ЭКЗОТИКОЙ

Для начала статистика, которая должна 
озадачить российских мужчин. В начале 2000 года 
число военнослужащих-женщин во всех силовых 
структурах России превысило 500 тыс. человек и 
продолжает расти.

Только в Вооруженных Силах проходят службу'Т! 5;тыс. 
женщин (9,5 процента личного состава), а гражданские спе
циальности в армии укомплектованы ими на 53 процента. 
Среди солдат и сержантов, проходящих службу по контрак
ту, женщины составляют уже 71 процент (81,1 тыс.). Офице
рами служат 3,5 тыс. женщин (3,2 процента от общего чис
ла офицеров), около 30 тыс. - прапорщиками и мичманами.

Как ни странно, большой популярностью среди «слабо
го» пола пользуются Ракетные войска стратегического на
значения, где служат свыше 20 тыс. женщин, половина из ко
торых наравне с мужчинами несет боевое дежурство. Судя 
по опросам, каждая пятая студентка готова сегодня заклю
чить контракт на прохождение военной службы.

Откуда такая любовь к погонам? Дело не в романтике. 
Большинство девушек влекут пока еще существующие мате
риальные льготы, небольшая, но стабильная зарплата, наде
жда когда-нибудь решить жилищную проблему. Кроме того, 
в большинстве воинских гарнизонов для женщин не сущест
вует выбора - вот и приходится с университетскими диплома
ми работать радиотелефонистами, поварами или часовыми 
на контрольно-пропускных пунктах. А вот расти по службе 
дальше... Прекращен набор девушек в военные академии и 
университеты Минобороны (кроме войск связи и медицин
ских). В минувшем году в нашей армии лишь 17 женщин но
сили погоны полковника, не имея шансов на генеральские. 
Почти 90 процентов женщин-офицеров не смогли преодо
леть планку старшего офицерского состава - получить май
ора. По данным опроса Института социологии РАН, боль
шинство из них считают неправомерным существующую дис
криминацию в продвижении по службе.

В ведущих армиях мира женщинам все чаще доверяют 
выполнение серьезных и ответственных служебных обязанно
стей.

Например, в США женщины-военнослужащие 
составляют почти 20 процентов. В 1991 году Конгресс 
отменил все запреты на их участие в боевых операциях. 
Сейчас они служат даже в морской пехоте и в подразделе
ниях рейнджеров. С 1994 года около 7 тысяч женщин вошли 
в состав экипажей военных кораблей (за исключением под
водных лодок). В минувшем году только в сухопутных войсках 
звание «полковник» имели более 200 женщин. Двухзвездный 
генерал Клаудия Кеннеди возглавляла американскую армей
скую разведку, а генерал-лейтенант Кэрол Маттер на про
тяжении нескольких лет являлась начальником штаба корпу
са морской пехоты. Всего же в вооруженных силах проходи
ли службу восемь женщин-генералов и одна адмирал.

Правда, до сих пор продолжается дискуссия о праве 
женщин служить на подводных лодках. Второй сложной про
блемой в армейских вооруженных силах стал рост наруше
ний супружеской верности среди лиц командного состава и 
сексуальные домогательства. Согласно военному законода
тельству, интимные связи между начальником и подчиненной, 
даже если они результат взаимного влечения, приравнива
ются к должностному преступлению. Так, первая женщина- 
пилот бомбардировщика В-52 была вынуждена покинуть во
енную службу за любовные связи с военнослужащим млад
шего состава. Наконец, еще одна проблема - беременность 
женщин-военнослужащих. Практически постоянно в этом со
стоянии пребывают более 5 процентов американских «ама
зонок». К примеру, в 1999 году из 300 женщин, проходив
ших службу на авианосце «Теодор Рузвельт», 45 были эваку
ированы на берег во время планового похода в связи с бе
ременностью. потери, как в военной операции!

Четверть века назад право на погоны получили 
и немецкие женщины. Сейчас «под ружьем» свыше 3,6 
тыс. молодых немок, подавляющее большинство - военные 
врачи и санинструкторы. Около 20 процентов служат в ты
ловых частях и системе связи. Для многих женщин служба в 
бундесвере означает возможность получить финансовую са
мостоятельность и затем продолжить учебу в университете: 
ефрейтор-санинструктор, находясь на полном государствен
ном обеспечении, получает 2.200 марок в месяц. Министер
ство обороны категорически исключает присутствие женщин

Песня «Три танкиста, три веселых друга» явно 
устаревает.
в боевых подразделениях и участие их в боевых действиях.

Во Франции сняты все квоты на прием женщин 
в высшие военные училища и все профессиональ
ные ограничения на прохождение службы в воз
душно-десантных войсках. Француженки успешно ос
ваивают профессию пилотов, в основном военно-транспорт
ных самолетов. В 1999 году впервые женщины сели и за 
штурвалы реактивных истребителей. Эмансипация во фран
цузских вооруженных силах продолжает набирать темпы. 
Только за последние годы количество женщин в военной 
форме увеличилось на 12 процентов и достигло 26 тысяч 
(более 8 процентов от общего числа военнослужащих) Из 
них 2 генерала, 450 старших и 1.400 младших офицеров. 
Женщины составляют 35 процентов гражданского персона
ла французской армии.

В рамках модернизации английской армии до 
70 процентов должностей стали доступными и для 
женщин Великобритании. Однако по-прежнему остает
ся закрытой для них служба в танковых, пехотных и воздуш
но-десантных войсках. При этом англичане могут похвастать
ся, что элитным отрядом спецназа британских ВВС команду
ет 37-летняя Джоу Райсли-Причард. А в 1998 году впервые 
за всю историю флота две женщины стали командирами па
трульных катеров королевских ВМС. В связи с острой не
хваткой добровольцев для службы в военно-морских силах 
военное командование имело намерение пополнить ряды 
моряков за счет женщин-мусульманок, имеющих британское 
подданство. Планировалось разрешить им носить специаль
ные платки, закрывающие лицо, а также брюки вместо юбок. 
Неизвестно, будет ли реализована эта идея сегодня.

В Норвегии женщины добились права не только 
носить военную форму, но и проходить службу на 
подводных лодках. Уже третий год капитан 3-го ранга 
Сольвейг Крей командует торпедной субмариной, став пер
вой в мире женщиной - командиром подлодки. Всего в нор
вежских вооруженных силах служат более 900 представи
тельниц «слабого» пола (3,2 процента от общей численности 
военнослужащих). Из них 578 человек носят офицерские по
гоны.

Максимальной эмансипацией национальной ар
мии отличается Израиль. В вооруженных силах страны 
женщины составляют более 20 процентов их численного со
става. Незамужние израильтянки в возрасте от 18 до 24 лет 
на военную службу призываются наравне с мужчинами, про
ходя службу в отдельных частях, объединенных в специальный 
женский корпус «Хейл Нашим». В минувшем году в его соста
ве насчитывалось более 36 тыс. человек, командиром явля
лась бригадный генерал Ори Адата, которая к тому времени 
26 лет отдала военной службе. Женские подразделения во 
время боевых действий не должны находиться в непосредст
венном контакте с противником, хотя личный состав обучен 
применению стрелкового и противотанкового оружия. Ос
новные функции женщин в корпусе - административные, об
служивающие, инструкторские и санитарно-медицинские.

Словом, не случайно ведущие модельеры вводят в наря
ды мотивы на камуфляжные темы.

Борис ЗУБКО.



«Я ИЗУЧАЛ НОВЫХ РУССКИХ
С ВНЕУТРОБНОГО РАЗВИТИЯ...»
ПИСАТЕЛЬ ЮРИЙ ПОЛЯКОВ УСПЕВАЕТ ЗА ВРЕМЕНЕМ, НО ЦЕНИТ 
ПОСТОЯНСТВО

НАЦИОНАЛЬНОЕ ДОСТОЯНИЕ

ТУЛЬСКИЙ БАЯН ЕЩЕ СЫГРАЕТ!
ЗНАМЕНИТЫЙ ИНСТРУМЕНТ, ОХРИПШИЙ В ХОДЕ РЕФОРМ, 
СНОВА ОБРЕТАЕТ ГОЛОС

Он не вполне типичный русский 
писатель. Не гонимый, не опле
ванный, не забытый. Более того, 
популярный, успешный, действи
тельно читаемый, начиная с пер
вой книжки «ЧП районного мас
штаба» и, конечно же, последую
щими: «Козленок в молоке», «Не
бо падших», «Замыслил я по
бег...», после которых хочется 
жить, любить и быть счастливым. А 
еще хочется с Поляковым погово
рить. Тем более и повод есть: толь
ко что вышедший в издательстве 
«Молодая гвардия» четырехтом
ник.

- В своих книгах, Юрий Михайлович, 
вы предстаете очень уж симпатичным - 
ироничным, легким, добродушным. Вы и в 
жизни такой же пушистый?

■ Для литературы, в сущности, не 
имеет значения, какой человек Поляков. 
С точки зрения бытового интереса ока
жется, что Тургенев был трусоват, рабо
тал на спецслужбы, вел непонятную лич
ную жизнь... Про Гоголя черт-те что рас
сказывают, про Достоевского тоже... 
Серьезное сочинительство это не только 
изготовление текстов, это еще и выстра
ивание своей идеальной личности. Иде
альной не в смысле образцовой, а той, в 
которой доминирует какая-то идея. Эта 
идеальная личность и отражается в тек
сте.

И потом есть два типа писателей. 
Одни своей задачей ставят концентра
цию темного и негативного. Сейчас это 
огромное направление в литературе: 
Сорокин, Ерофеев... Такая антиэстетика. 
Другие считают, что писатель должен ма
ксимально концентрировать позитив. На 
мой же взгляд, литература просто долж
на быть жизнеемкой.

- Юрий Михайлович, так вы все же 
сильно отличаетесь от себя - писателя?

- Да, в общем-то, нет.
- Вы стараетесь быть лучше? Ведь 

есть люди, которым все равно, что о них 
скажут и что подумают, - в этом они ви
дят некую независимость.

- Мне не все равно. Когда человеку 
все равно, что о нем думают, он непре
менно превратится в хама, неважно - в 
бытового, политического или литератур
ного...

- Го, что ваши герои носят такие, поч
ти узнаваемые, всем известные фамилии 
- тот же Комаревич, счастливый как кро
лик... Это хитрость, когда есть соблазн 
поиронизировать, но, сознавая, что про
тотипы могут и иск подать, вы прячетесь 
за якобы вымысел?..

- Зачем прятаться? Мои литератур
ные учителя - Гоголь, Салтыков-Щедрин, 
Чехов, Булгаков, Ильф и Петров... - были 
до чрезвычайности привязаны к описыва
емым реалиям. Если взять те же псевдо
нимы, за которыми Булгаков скрыл бе
сившую его литературную Москву 20-30- 
х годов, они прозрачны, и прототипы аб
солютно узнаваемы.

Если говорить совсем напрямую, есть 
вещи, которые меня раздражают чисто 
по-человечески. Я, как и Макаревич, тес
но был связан с комсомолом, так что не 
нужно задним числом изображать из се
бя чуть ли не жертву тоталитаризма. Да, 
советская власть любила подрезать кры
лья «синим птицам». А кто в таком случае 
заставляет певца и композитора зани
маться рекламно-кухонной стряпней? Ка
питализм? В таком случае чем он лучше 
социализма? Когда человек в песне при
зывает, что «не стоит прогибаться под из
менчивый мир, пусть лучше он прогнется 
под нас», а сам прогибается... Почему я 
должен ему верить? Отсюда и Комаре
вич - образ собирательный... Кстати, в 
своей публицистике я никогда не подме
нял реальных фамилий на вымышленные, 
поэтому со многими политиками, деятеля
ми культуры и телебоссами у меня доста
точно сложные отношения...

- Есть люди, которым вы руки не по
даете?

- Есть люди, с которыми я стараюсь 
не общаться...

- До того как вашу фамилию «начали 
набирать, если не жирным, то полужир
ным шрифтом», вы уже были в писатель
ской тусовке. Кто на вас произвел впе
чатление?

- Не в тусовке, а в литературном про
цессе. Он и сейчас есть, просто по теле
визору показывают именно тусовку. Я, 
кстати, никогда не был ни в чьих учени
ках. Есть такой тип молодых авторов, ко
торые, едва явившись в литературу, при
страиваются к крупному писателю, живут 
у него на даче, бегают за водкой. Так 
длится десятилетиями. Потом покрови
тель помирает, и вчерашний бегатель 
всю оставшуюся жизнь вспоминает, как 
бегал за водкой для классика и как они 
разговаривали о литературе... Даже пре
мии за это получают - Государственные. 
В этом смысле у меня никогда не было 
патрона. Но духовные авторитеты, безу
словно, были.

Человеком, оказавшим на меня ог
ромное влияние, был замечательный по
эт Владимир Николаевич Соколов. Он 
умер несколько лет назад. Соколов на
писал предисловие к моей первой стихо
творной подборке в «МК». Мы с ним не 
очень часто встречались. А однажды, ко
гда я ехал к нему за предисловием, то 
так разволновался, что не рассчитал си
лы и здорово перебрал в Доме литера
тора. Приехал нетрезвый и с бутылкой 
водки. После этого случая его жена, Ма
рианна Евгеньевна, оберегая покой му
жа, на год отлучила меня от Владимира 
Николаевича. И правильно сделала - на
до уважать старших. Соколов учил глав
ному - тайной свободе, умению прини

мать сложившийся порядок вещей, не пы
таясь ему истерически и бессмысленно 
сопротивляться, но при этом оставаться 
самим собой в жизни, а главное в книгах. 
По моим наблюдениям, писатели, про
славившиеся шумным трибунным правдо
искательством, в своих сочинениях, как 
правило, сервильны и скучны.

- В «Козленке...» под фамилией Касто- 
жегов случайно не Соколов выведен?

- В известной мере... Хотя и этот об
раз, извините за банальность, тоже со
бирательный.

- Вот вы всячески подчеркиваете 
мысль, что человек не должен приспо
сабливаться. Но эпохи меняются, под их 
влиянием меняется и человек. Вы-то сами 
сильно изменились, скажем, за послед
ние десять лет?

- Конечно. Но это мучительный про
цесс, а не подобие военно-морской ко
манды «Все вдруг!» Те перемены, кото
рые случились в 1991-м, я несколько лет 
не принимал. Не хотел. Не мог понять, 
почему будущее непременно нужно 
строить на обломках. Ведь обломки - не
надежный фундамент. Мне казалось, что 
люди это скоро поймут и откажутся о ре
волюции в пользу эволюции. Это про
должалось до 1994 года. Писал соответ
ствующую прозу, публицистику и соот
ветствующим образом строил свою 
жизнь. Потом понял: надо встраиваться в 
новый порядок вещей и делать то, что де
лала русская интеллигенция, которая не 
погибла и не уехала после Октябрьской 
революции. Она отвозмущалась, ототча- 
ялась, а потом начала делать то, что 
Бердяев называл преодолением больше
визма. Это преодоление хаоса за счет 
утверждения духовности, честной оцен
ки происходящего, возвращения неза
служенно поруганного.

Вообще неверно думать, ч7о новое 
побеждает старое потому, что новое 
лучше. Старое всегда лучше. Добрее, че
ловечнее, гораздо более приспособлено 
к человеческой жизни хотя бы уже пото
му, что люди поколениями обживали это 
историческое пространство. А новое - 
всегда агрессивнее, циничнее, амораль
нее... Но оно всегда побеждает. В этом 
тайный, не нами заданный смысл миро
вой истории.

- Безрадостная картина. Откуда чер
пать оптимизм? Будут ли у нас когда-ни
будь благородные богатые? Типа: не вер
нул долг или нарушил слово - вышел в 
соседнюю комнату и застрелился... Я, ко
нечно, утрирую, но «новые русские» - это 
же новая общественная формация.

- Оптимизм в том, что новое со вре
менем станет старым. А новые русские - 
моя тема. Проблему новых русских по 
моим книгам можно, наверное, даже со
циологически изучать. Я старался пока
зать процесс их еще внутриутробного 
развития. Что такое «ЧП районного мас
штаба»? Это же, в сущности, не о ком
сомоле, а о том, как вызревал новый Чи
чиков. Неважно, что у Чичикова был 
брусничный фрак с искрой, а у них - ап
паратная «тройка» с комсомольским 
значком. Кстати, вызревал он не только 
в комсомоле, а вообще в Аппарате. Выз
рел и обогатился. За чей счет - понятно...

- Как вы считаете, внуки «новых» бу
дут лучше дедов?

- Если нас снова не развернут в об
ратную сторону... Многое зависит от то
го, какая духовная доминанта восторже
ствует у нас в стране. Если сегодняшняя 
- либерально-упадническая, а фактиче
ски - колониальная, тогда внуки будут 
снобами и мерзавцами. Если же мы все- 
таки придем к идеологии разумного пат
риотизма и созидательной державности, 
тогда другое дело. Любить и усиливать 
свою Родину для человека гораздо есте
ственнее, нежели презирать и обирать 
ее. Все зависит от того, как наша элита 
будет воспитывать своих детей. .

- Давайте уберем эти «если». Вы же 
во все это пристально всматриваетесь, 
изучаете...

- Естественно, от слоя богатых мы 
никуда не денемся. Они будут и должны 
быть. Но сейчас у нас чудовищное, пре
вышающее все нормы социологии коли
чество людей бедных, очень бедных и 
практически нищих. С точки зрения нор
мальной западной социологии, мы стра
на, где давным-давно должен был про
изойти социальный взрыв.

- Почему же не произошел?
- Во-первых, в людях, населяющих 

Россию, на генетическом уровне сущест
вует понимание того, что мятеж против 
государства, его разрушение чревато 
страшными опасностями и потерями. Тот 
же Крым мы потеряли в годы новейшей 
смуты. На протяжении столетий русский 
человек понял: да, сильное государство 
давит, но когда оно ослабевает, то начи
нается такая смута и такие нашествия, 

по сравнению с которыми гнет государ
ства не так уж и тяжек. Второй момент - 
наше православное сознание, которое 
заставляет смиренно переносить невзго
ды. И, конечно же, нельзя не сказать о 
тотальном предательстве элиты, которая 
все эти 10 лет фактически осуществляла 
эмоциональный и интеллектуальный нар
коз. Мол, вот сейчас хороший человек 
соберет ваучеры, купит завод, повысит 
вам зарплату и вы будете выпускать на 
заводе не «Волги», а «мерседесы»... Ну и 
где зарплаты и «мерседесы»?

- Может, они искренне заблужда
лись?

- Когда человек заблуждается по не
скольку раз в году в зависимости от то
го, кто платит, это называется по-друго
му. Презрение к интересам Отчизны - 
вещь постыдная. Когда это войдет в мо
ральный кодекс нового русского, страна 
изменится. И тут очень многое могут сде
лать деятели культуры. Люди, независимо 
от того, сколько у них денег на счету, 
склонны к подражательству. Просто они 
сегодня подражают не тем героям и пер
сонажам.

- Среди наших новых русских вы час
то встречали людей, которые делают до
бро не для того, чтобы налогов помень
ше платить?...

- Встречал. И среди них много твор
ческих, энергичных людей. Но с самого 
начала они были поставлены государст
вом в безвыходное положение. В минув
шее десятилетие хорошо заработать, не 
преступив закон, было фактически невоз
можно. Все оказались преступившими 
черту: и те, кто занимался рэкетом, и те, 
кто открывал колбасное производство. 
Сделано это было специально - чтобы 
новый класс был в полной зависимости 
от режима, был управляем. Это очень 
грамотно использовалось в целях под
держания абсолютно безнравственного 
ельцинского режима, И таким образом 
режим, который должен был рухнуть еще 
в 1993-м, продержался до 2000 года.

- В своей книжке вы написали, что 
есть только две важные вещи: женщина, 
которую любишь, и книга, которую пи
шешь...

- Это не я, это мой герой говорит.
- Вы с ним не согласны?
- Согласен.
- Женщину, которую любите, не на

стораживает ваш опыт, ведь от привычек 
так трудно избавляться, а «тему» вы зна
ете хорошо?

- У меня достаточно редкая в писа
тельских кругах ситуация: 27 лет я женат 
на одной женщине. Моя жена всякий 
раз, прочитав новую вещь, смотрит на 
меня долгим изучающим взглядом, потом 
вздыхает, вспомнив, что она писатель
ская жена, и, как говорил Фадеев, про
должает жить и делать свое дело.

- Вы редактор «Литературной газе
ты». Назовите несколько имен, которые, 
может, и не очень на слуху, но с которы
ми вы связываете определенные надеж
ды.

- Во многом я пошел в «Литературку» 
потому, что меня задевало разделение 
нашей интеллигенции на духовно-куль
турные гетто. В это десятилетие плодо
творный диалог между традиционными 
для России либерально-индивидуалист
ским и державно-почвенническим на
правлениями был утрачен. Они не то что 
полемизировать - замечать друг друга не 
хотели! Надо было соединить в одном 
издании людей разных взглядов, разных 
политических лагерей и снова заставить 
их вести плодотворные дискуссии. Я знал: 
ныне покойного уже Проскурина никогда 
не напечатают ни «Независимая газета», 
ни «Известия», а «Завтра» не напечата
ет Фазиля Искандера...

Сейчас мы по своей идеологии, увы, 
находимся где-то на уровне 1927 года, 
когда рассуждали приблизительно так: 
«При царе-то? Ну были приличные лю
ди... Толстой... Хотя, конечно, путаник 
был... Гоголь... Хотя и религиозный был, 
но ничего вроде был мужик...» Так и мы: 
«Шолохов? Коммуняка, конечно, но ни
чего...» Вот это революционное, черно
белое мышление, которое снова навя
зали одному из самых культурных наро
дов, чудовищно.

Что касается имен, их немало. Чтобы 
никого не обидеть, скажу так: «Литера- 
турка» для того и существует, чтобы быть 
путеводителем по серьезной культуре. 
Читая нашу газету, вы получите полное 
представление о реальном современном 
литературном процессе, а не восторги 
по поводу сочинений товарища по пар
тии или филиппики в адрес идеологиче
ского врага и к тому же неверного лю
бовника...

Беседовала 
Гузель АГИШЕВА.

Какая песня без баяна, какая 
зорька без росы... Это мы еще по
мним. Но сегодня голос баяна и 
русской гармони заглушили 
Децлы и децебелы. А со смертью 
Геннадия Заволокина, многие го
ды героически защищавшего пос
ледние рубежи народной песни 
под баян и гармонь на отечествен
ном телевидении, кажется, жанр 
окончательно уходит в небытие. 
Так ли это?

В московских музыкальных магазинах 
баянного изобилия я не заметил - в луч
шем случае один-два пыльных экземпля
ра отечественной марки да инструмент 
иностранных кровей, цена которого за
шкаливает за тысячу долларов. Что, 
спроса нет или мастера у нас переве
лись? За ответом я рванул в саму Тулу, 
где еще в позапрошлом веке зародился 
российский гармонный промысел.

В мемориальном музее тульского ме
щанина Николая Белобородова хранит
ся первый экземпляр изобретенной им 
«хромки» - двухрядной гармоники с пол
ной хроматической гаммой (включающей 
все 12 полутонов октавы). Этот инстру
мент и послужил прообразом известных 
всему миру тульских сольных и оркестро
вых баянов.

• Баянная фабрика, построенная в 
Туле в тридцатых годах, и гармонная ар
тель продолжали работать даже во вре
мя Великой Отечественной, - рассказы
вает генеральный директор ООО «Туль
ская гармонь» Анна Чаус. - Наши специ
алисты имели бронь, будто оружейники 
или железнодорожники.

Историки подтверждают: тогда фронт 
требовал не только патроны, но и песни. 
Вспомните «Василия Теркина»: «И от той 
гармони старой... как-то вдруг теплее 
стало на дороге фронтовой». Но что не 
сделала война, сделало время.

От бывшего обьединения по произ
водству музыкальных инструментов «Ме
лодия», которое изготавливало около 50 
тысяч изделий в год и снабжало компле
ктующими деталями еще 12 гармонных 
фабрик Союза, остались одни воспоми
нания. Три входящих в него музыкальных 
подразделения во время приватизации 
были проданы поодиночке». На одном 
предприятии теперь обувь делают, на 
другом разместилась строительная орга
низация, третий пошел под ресторан.

На чудом сохранившемся головном 
предприятии с призводственной площа
дью 40 тысяч квадратных метров посели
лась разруха. Помещения несколько лет 
не отапливались, крыша протекла, стены 
облупились, оконные рамы вывалились. 
Территория предприятия превратилась в 
проходной двор. Часть оборудования 
была разворована.

Но гармонный промысел корнями ухо
дит в глубину поколений тульских масте
ров. И люди, посвятившие ему жизнь, вы
стояли. На фабриках музыкальных инст
рументов туляки работали обычно семья
ми. Когда появлялся на производстве но
вый человек, спрашивали: «Чей пришел?» 
Поэтому на заводе оставались специали
сты, даже когда здесь совсем перестали 
платить зарплату. Зимой работали в те
логрейках, согревались у костров. Чтобы 
совсем не дисквалифицироваться, зани
мались ремонтом инструментов.

Из трех тысяч работавших в объеди
нении «Мелодия» в ООО «Тульская гар
монь» Анне Чаус, ушедшей было на пен
сию, удалось привести с собой 200 чело
век. На этих дрожжах теперь и возрожда
ется в Туле гармонное производство. По
строили забор, сами после работы ре
монтируют помещения, чтобы создать в 
них определенную температуру и влаж
ность. Это человек может заставить себя 
работать и в холоде, и в сырости, а бая
ну в таких условиях звучать не прикажешь.

И вот после четырехлетнего простоя 
туляки изготавливают в месяц около 
трехсот ученических, любительских и 
концертных баянов и гармоней 13 на
именований. И гордятся тем, что их ас
сортимент недавно обогатился много

ВИЗА НА СКАМЬЮ ПОДСУДИМЫХ
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ МИДА ОСУЖДЕН ЗА ВЗЯТКУ

Верховный суд Марий Эл приговорил предста
вителя Министерства иностранных дел РФ в Йош
кар-Оле Анатолия Царегородцева к одному году 
лишения свободы с испытательным сроком один 
год.

Царегородцев, до поступления на службу в МИД 
работавший в налоговой полиции и дослужившийся 
там до подполковника, был арестован весной ны
нешнего года в служебном кабинете при получении 
взятки.

В апреле в представительство МИД обратилась 
с просьбой оформить паспорта для выезда за 
границу гражданка С., возглавляющая одну из ме
стных фирм. Паспорта потребовались двум моск
вичкам, сотрудничающим с этой фирмой, и те ре
шили для ускорения процедуры оформить выезд
ные документы в Йошкар-Оле. Как сказано в ма
териалах дела, Царегородцев «из корыстных побу
ждений потребовал от С. помимо внесения уста
новленного тарифа консульского сбора и госпо
шлины взятку в размере 160 долларов».

Гражданка С. приняла данное условие, но в 
дальнейшем несколько вышла за рамки достигну
того двустороннего соглашения, подключив к нему 
третью сторону - прокуратуру. Затем к делу под
ключились работники ФСБ, которые вошли в каби
нет мидовца сразу после того, как им был получен 
конверт со 110 долларами (договоренность сто
рон и в части размера вознаграждения оказалась 
слегка нарушенной).

Судебный процесс сильно затянулся из-за неяв
ки в суд свидетельниц-москвичек, для которых за
казывались паспорта. В конце концов судья Сер

гей Бабин решился на такую крайнюю меру, какЕ 
принудительный привод. При этом доставить в= 
Йошкар-Олу удалось лишь одну из свидетельниц 
(вторая, оформив другую визу, уехала на постоян
ное место жительства в Португалию).

Взяточничество в столь необычной сфере вы
звало в Йошкар-Оле общественный резонанс. 
«Марийская правда» писала, что случившееся - 
пощечина федеральной власти и урок кадровой 
политике. Формулируя несколько дипломатичнее, 
можно сказать, что российскому МЙД правоохра
нительными органами вручена нота. Весьма ми
норная.

Борис БРОНШТЕЙН.

ЙОШКАР-ОЛА.

тембровым баяном «Русь» с новой меха
никой и голосовыми планками. Его соз
датель, главный конструктор Юрий Мо
торин, не оставивший завод в лихую го
дину, больше всего доволен тем, что вес 
баяна удалось уменьшить сразу на 3,5 
килограмма. Это достижение! Ведь все 
баянные мастера борятся за то, чтобы 
облегчить инструмент хотя бы на сто 
граммов.

А что, на рынке заметили возрожде
ние тульского баяна? В московском са
лоне музыкальных инструментов «Ак
корд», по словам заведующего Юрия 
Уварова, упадка тульского производства 
вообще не заметили.

- Как получали мы из Тулы порядка 
200 баянов и гармоний в год, так и по
лучаем. Может, у них какие запасы бы
ли?

Интересуюсь, кто же сегодня покупа
ет тульские гармони и баяны? В основ
ном организации. Для клубов берут, для 
концертных бригад. Для детворы такой 
подарок редко делают - не модно. А ме
стные индивидуалы предпочитают комис
сионный импорт. При мне зорабатываю- 

Если б гармошка умела все говорить не тая... Она бы рассказала, что нынче 
приходится переходить на итальянский.

щий игрой на свадьбах профессиональ
ный музыкант купил за 23 тысячи рублей 
немецкий баян «Вельт майстер». На 
итальянский комиссионный баян «Сисме» 
за 78 тысяч рублей он только облизнул
ся. «От производителя, - замечает заве
дующий, - такой баян стоит 6-7 тысяч 
долларов». Тульский заказной баян за 
23 тысячи рублей, баян «Этюд» за 8 ты
сяч и гармонь «Тульская» за 5 тысяч, по 
его словам, массового покупателя пока 
не находят.

- Конечно, пока мы прозябали, про 
нас забыли, - говорит Анна Чаус. - Да и 
сейчас на московской фирме «Баян 
Юпитер» удивляются, что,мы.еще суще
ствуем. А ведь на нее работают наши 
бывшие мастера, ставшие надомниками, 
пока мы простаивали. Из-за потери рын
ка и бедности нашей деревни (а в ней 
еще живут баянисты-гармонисты!) мы по
ка не можем продать даже то, что про
изводим. Но я уверена, что скоро рынок 
вернем. Ведь все фабрики других регио
нов делают лишь 10 процентов даже от 
нашего нынешнего объема и зависят от 
поставки наших комплектующих деталей.

Уверенность в гармонных мастеров 
вселила «Ост-Вест корпорейшен» (ОВК), 
полтора года назад купившая тульский 
баянный бизнес. «Тульская гармонь» и 
задышала благодаря финансовой под
держке этого производственно-торгового 
холдинга. Как сказал корреспонденту 
«ДВ» зам. генерального директора Анд
рей Шкапкин, специалисты компании 
уже занялись продвижением тульских ин
струментов на рынок. Создали в москов
ском офисе ассортиментный кабинет, 
налаживают контакты с музыкальными 

школами, училищами, крупными предпри
ятиями, компаниями, готовыми спонсиро
вать культуру. Выпустили компакт-диски 
«Звезды руского баяна», часть которых 
отправили в Европу.

У специалистов ОВК, как сказали в 
корпорации, большой опыт международ
ной торговли. И компания, пользуясь на
работанными связями, намерена выйти с 
тульскими баянами на мировой рынок. 
Например, уже проведены переговоры с 
итальянскими производителями аккорде
онов «Менгини», «Скандалли», «Сопра- 
ни», которые имеют широкую дистрибью
терскую сеть по всему миру. Их предста
вители уже были в Туле. Попробовав 
баян «Русь», итальянцы признали, что это 
уникальный инструмент. И вообще, по их 
мнению, звучание у тульских баянов луч
ше, поскольку изготовление голосовой 
планки ручное. Я сам удивился, увидев, 
как настройщица на слух выжимала нуж
ную ноту из стального язычка, работая 
самодельным напильником.

По заявлению руководителей ОВК, 
возможны два варианта международно
го сотрудничества. Или туляки совместно 

с итальянцами займутся производством 
рядовых аккордеонов, рынок которых за 
рубежом все еще обширен. Или, придав 
своим баянам европейский дизайн, будут 
поставлять их в международную торго
вую сеть. Опытный образец такого бая
на итальянцам они уже отправили.

- Зачем ОВК баян? - спрашиваю я 
Андрея Шкапкина. - Ведь одному из 
|фупнейших производителей аэрозолей в 
СНГ (завод в Новомосковске и Бресте) 
производство музыкальных инструмен
тов, как говорится, ни с какого бока...

- Честно говоря, сработал идеологи
ческий фактор. Видели, что завод в упад
ке, решили подцят> его ради престижа 
тульской гармони. Мы же русские люди. 
А это наш традиционный народный инст
румент. У меня дома еще от деда баян 
сохранился.

- И заводом наиграетесь и бросите?
- Почему же? Мы пришли надолго. 

Предприятие с богатыми традициями. 
Профессиональными кадрами. Несмотря 
на упадок, сумело сохранить монополь
ное положение в производстве музы
кальных инструментов в России, Мы да
дим тулякам хорошее сырье, отделочные 
материалы, и они смогут занять хорошее 
место на рынке с доступными для насе
ления инструментами.

Эти слова звучат как музыка для по
трепанного перестройкой, но не оску
девшего душой российского «мужичка с 
гармошкой». Ведь есть еще они, не пере
велись по всей России.

Евгений СПИРИДОНОВ.
(Спец.корр. «ДВ»).

ТУЛА - МОСКВА.
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